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Diego J. Geniz

La que iba a ser la Feria de la vuel-
ta a la normalidad va camino de
convertirse en una de las más com-
plicadas de su reciente historia.
Los caseteros, profesionales que se
encargan de los servicios que se
prestan en una caseta, anunciaron
ayer que convocarán paros duran-
te la semana de farolillos como
medida de protesta ante las condi-
ciones en las que les exige trabajar
la reforma laboral, que entra en vi-
gor hoy. El principal impedimento
son los horarios máximos fijados
por jornada, que no pueden supe-
rar las ocho horas, cuando en estos
días sobrepasan, incluso, las 12. Si
no existe un acercamiento antes
del 30 de abril, noche del alumbra-
do, se podría originar un impor-
tante problema en una de las fies-
tas más importantes de España,
que podría acortar sus horarios.

La advertencia la ha realizado la
Asociación Andaluza de Hostele-
ría de Feria, que en Sevilla atiende
al 70% de las casetas del real de
Los Remedios y está presente en el
90% de las fiestas andaluzas. Su
presidente, José David Martín; su
secretario, Manuel Sánchez; y el
vocal de la entidad, Francisco Val-
derrama, fueron quienes expusie-
ron los motivos del paro. Lo hicie-
ron en la sede de Sanguino Aboga-
dos, donde la letrada Vanesa Ville-
gas los ha asesorado desde que
constituyeron la asociación, en
plena pandemia del Covid.

Tras dos años sin trabajar como
consecuencia de la crisis sanitaria,
estos profesionales están dispues-

tos a sacrificarse otra vez, puesto
que las exigencias de la reforma la-
boral les impide desarrollar su la-
bor con plenas garantías de no ser
multados con una fuerte sanción
económica. El principal escollo al
que se enfrentan es la duración de
la jornada de trabajo, que, según
la ley aprobada por el Gobierno de
Pedro Sánchez, no debe superar
las ocho horas, lo que les obligaría
a doblar turno, como han propues-
to los representantes de las distin-
tas administraciones con las que se
han entrevistado.

Dicha opción no es factible en
un gremio que en los dos últimos
años ha perdido buena cantidad

de profesionales, debido a la falta
de ferias. Dicha merma es la que
ha provocado que, a un mes de la
segunda de las fiestas de primave-
ra de la ciudad, haya más de 200
casetas sin encargado. Tampoco se
puede acudir a las horas extras,
puesto que la reforma laboral po-
ne un tope: no se permite acumu-
lar más de 90 en el cómputo anual.
Este límite se alcanza en la tercera
feria que se atiende.

Por tales motivos, la asociación
de hostelería de feria pide que se
aplique al colectivo un régimen es-
pecial, como el que ya poseen los
artistas, y que la duración de la jor-
nada se tenga en cuenta según las

características de las celebracio-
nes en las que prestan servicio.
También aquí entrarían las horas
fijadas para el descanso, que se po-
drían acumular, como ocurre con
el personal sanitario en las guar-
dias. En definitiva, como expresa-
ron ayer los representantes, urge
un convenio colectivo que recoja
todas estas particularidades, nece-
sarias para desarrollar la labor
hostelera en las casetas.

El colectivo es consciente de
que ese cambio no se va a produ-
cir en el corto periodo que queda
hasta que arranque el ciclo de fe-
rias –la primera es la de Mairena
del Alcor y la segunda, la de Sevi-

lla–, pero sí exigen un acerca-
miento de las administraciones
para que, al menos, se comprome-
tan a aplicar con flexibilidad la re-
forma laboral durante los días de
farolillos. Con tal objetivo, y para
que su petición llegue al Ministe-
rio de Empleo, piden la mediación
de la Junta de Andalucía.

Hasta ahora han mantenido dos
encuentros con la Inspección de
Trabajo, que se ha mostrado “com-
prensiva” con el problema que
plantean. Una consideración que
no evita que durante las ferias se-
an multados por exceso de horas.
Este temor es el que los llevó ayer
a anunciar un paro en las próximas

celebraciones, hasta que se pro-
duzca ese “acercamiento”.

La protesta está planteada de
dos fórmulas. Por un lado, un pa-
ro general, que llevaría a no pres-
tar ningún tipo de servicio en la
Feria de Abril, y por otro, un paro
a partir de que concluya la jorna-
da laboral que establece la refor-
ma. De decantarse el colectivo por
la segunda opción, supondría que
si la actividad hostelera comienza
en una caseta a las 13:00, acabaría
a las 21:00, cuando el real se en-
ciende y muchos sevillanos y visi-
tantes llegan a sus calles. Esto su-
pondría un profundo cambio en
los hábitos de la celebración y, por
consiguiente, una drástica reduc-
ción de sus horarios.

El colectivo, incluso, anunció es-
te paro siendo consciente de las
denuncias que pueden recibir de
los titulares de las casetas con los
que ya se ha firmado un contrato
de gestión: “Sabemos a lo que nos
exponemos”. En este punto, sub-
rayaron el respaldo que han reci-
bido de sus clientes estos meses
por la situación que se ha creado.

También incidieron en que los
salarios que se pagan en las ferias
son “dignos” y acordes al salario
mínimo interprofesional. El sector
da empleo a casi 9.000 personas.
Eso sí, se trata de contratos de cor-
ta duración y temporales.

El paro de los caseteros amenaza con
acortar los horarios de la Feria de Abril

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Las casetas ya están montadas en el real de la Feria de Abril.

Exigen un convenio
colectivo que recoja
las particularidades del
sector en estas fiestas

● El servicio hostelero se reduciría a ocho horas, por lo que cesaría por la tarde ● El sector
se niega a trabajar con las condiciones fijadas por la reforma laboral, que entra en vigor hoy

“Este año se necesita una Feria con normalidad”

La primera Feria de Abril de An-
tonio Muñoz como alcalde de Se-
villa ha de salvar un conflicto que
amenaza con alterar su celebra-
ción. Tras dos años sin poder de-
sarrollarse por culpa de la pan-
demia del Covid, ahora son los
caseteros los que han amenaza-
do con convocar un paro en la
semana de farolillos. A los pocos
minutos de que la Asociación
Andaluza de Hostelería de Feria
anunciara esta intención, el regi-
dor hispalense explicó que el

la segunda de las fiestas de pri-
mavera. “Este año tiene que ha-
ber Feria”, aseveró Muñoz, quien
incidió en que “la ciudad necesita
esta celebración con absoluta
normalidad. Lo necesita econó-
mica y anímicamente”. Unas pa-
labras que llaman a la calma an-
te una vísperas que se han visto
alteradas por la falta de encar-
gados enmás de 200 casetas y
ahora por el paro convocado por
los caseteros, que podría dejar-
las sin servicio de hostelería.

“nudo gordiano” del conflicto ex-
cede de las competenciasmunici-
pales, ya que se trata de un asunto
en el que ha de pronunciarse el
Ministerio de Empleo. No obstan-
te, Muñoz aseguró que desde el
gobierno local se trabajará para
que “la Feria se desarrolle con ab-
soluta normalidad”. “Intentare-
mos conciliar los intereses de una
y otra parte", abundó. El alcalde
también hizo una advertencia al
sector sobre la necesidad de en-
contrar un acuerdo que no altere
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

Las tarifas reguladas de gas (TUR) su-
ben hoy una media del 10% respecto 
a las vigentes desde el 1 de enero, aun-
que la vicepresidenta tercera del Go-
bierno y ministra para la Transición 
Ecológica, Teresa Ribera, aseguró el 
pasado martes, tras el Consejo de Mi-
nistros, que la subida sería, «como 
máximo, del 5%». Curiosamente, el 
mismo dato fue repetido ayer por la 
mañana por la secretaria de Estado 
de Energía, Sara Aagesen, en un acto 
con el sector energético pocas horas 
después de que el BOE hubiera publi-
cado las nuevas tarifas que entran en 
vigor hoy tras la correspondiente re-
visión trimestral. 

Lo cierto es que, según ha compro-
bado este periódico, la TUR 1 (consu-
mos anuales menores de 5.000 kWh 
en hogares que solo utilizan gas na-
tural para cocinar o calentar agua) se 
encarece un 9,24% (la parte variable); 
la TUR 2 (consumidores que, además, 
tienen calefacción y consumos entre 
5.000 kWh y 15.000 kWh), un 9,94%; 
y la TUR 3 (hogares con gran consu-
mo o negocios con entre 15.000 kWh 
y 50.000 kWh), otro 10,53%. 

1,5 millones de clientes 
Estas subidas afectan a 1,545 millo-
nes de clientes, el 19,4% del total, se-
gún los últimos datos de la CNMC co-
rrespondientes al tercer trimestre de 
2021. El resto de consumidores están 
acogidos a un precio libre.  

Desde el ministerio que dirige Te-
resa Ribera, y con el objetivo de diluir 

el fuerte incremento de las tarifas, solo 
se refieren a una subida en la ‘factu-
ra anual’ del 6,93%, sin impuestos, para 
‘consumidores medios’ de la TUR 1, 
TUR 2 y TUR 3 respecto a las tarifas 
vigentes. Así, el aumento para los con-
sumidores con TUR 1 es del 5,91%, del 
7,24% para la TUR 2 y del 7,92% para 
la TUR 3. 

Esta estrategia de ocultar la verda-
dera subida de las tarifas reguladas 
llega en un momento en el que los pre-
cios de la electricidad se han dispara-
do en marzo, registrando un récord 
histórico. Además, se acaba de cono-
cer el dato de la inflación, que ha al-
canzado el 9,8%, el peor dato en varias 
décadas, y en el que los costes energé-
ticos tienen una gran parte de culpa. 

Hay que recordar que las tarifas vi-
gentes desde el 1 de enero ya subie-
ron otro 10% de media y que fueron 
publicadas en el BOE el 25 de diciem-
bre, día de Navidad, lo que fue enten-
dido como una forma de intentar co-
lar de ‘tapadillo’ el incremento de es-
tas tarifas del gas natural. 

La compañía con mayor cuota de 
mercado gasista sigue siendo Naturgy, 
con el 46,47% del total, seguida de En-
desa (19,25%), Iberdrola (14,28%), To-
talEnergies (11,20%) y Repsol (3%). El 
resto tienen cuotas por debajo del 1%. 

El grupo empresarial que tiene ma-
yor porcentaje de consumidores aco-
gidos a la tarifa de último recurso es 
Naturgy, con un 32,26% de sus clien-
tes. En el resto de los grupos empre-
sariales el porcentaje de clientes aco-
gidos a la tarifa de último recurso es 
inferior: 15,38% en el caso de Endesa, 
el 6,53 % en el caso de TotalEnergies 
y el 4,87% en el caso de Iberdrola, se-
gún la CNMC. 

Podía ser peor 
Además, los consumidores pueden 
darse por satisfechos, ya que las tari-
fas podrían ser aún más caras si no 
fuera por los topes fijados por el Go-
bierno a los costes de la materia pri-
ma que forman parte de la fórmula que 
determina la tarifa final. El Ejecutivo 
limitó al 15% la subida de la materia 
prima para que no se dispararan los 
precios y el real decreto publicado el 
miércoles mantiene ese límite del 15%  
para las revisiones de hoy y del 1 de ju-
lio.  

No obstante, la diferencia entre la 
subida que correspondería y la que se 
aprueba no es a fondo perdido. Los 
consumidores irán pagando en los 
próximos meses esas diferencias cuan-
do el coste de la materia prima vuel-
va a niveles más normales. Es decir, 
que las tarifas reguladas del gas se-
guirán caras durante bastante tiem-
po. 

La normativa establece que el dé-
ficit adeudado a las comercializado-
ras de último recurso (CUR), como 
consecuencia de la aplicación de un 
coste de la materia prima inferior al 
establecido, «se recuperará en las su-
cesivas revisiones de la TUR».

Teresa Ribera oculta que las tarifas del gas 
suben hoy un 10%, el doble de lo anunciado

∑ El ministerio alude a 
‘facturas anuales’ y 
‘consumidores medios’ 
para eludir el fuerte 
incremento del precio

La ministra, el pasado martes, tras el Consejo de Ministros  // JAIME GARCÍA

J. G. N. MADRID  

Los gobiernos de España y Portugal 
han enviado a la Comisión Europea 
su anunciada propuesta para limi-
tar el precio del gas que se utiliza 
para generar electricidad y conse-
guir así que bajen los precios de la 
luz. En concreto, proponen un pre-
cio de 30 euros el megavatio hora 
(MWh), lo que provocaría un fuerte 
descenso de la electricidad en el mer-
cado mayorista hasta situarse en 
unos 125 euros el MWh. El precio 
medio para hoy es de 224,75 euros. 

En el sector eléctrico apuntaron 
hace unas semanas que si se fijara 
un precio de 80 euros al gas de las 
centrales de ciclo combinado, el pre-
cio de la electricidad sería de unos 
180 euros el MWh. Casualmente, 
coincide con la primera idea que 
tuvo la ministra para la Transición 
Ecológica, Teresa Ribera, de limitar 
el precio de la electricidad en la Pe-
nínsula en 180 euros, el mismo tope 
que existía hasta que Bruselas obli-
gó a ampliarlo hasta los 3.000 eu-
ros. Finalmente, retiró este plan. 

El precio de 30 euros del gas fue 
también apuntado esta misma se-
mana por la secretaria general de 
Unidas Podemos, Ione Belarra, pro-
puesta que no fue tomada en con-
sideración por la vicepresidenta pri-
mera, Nadia Calviño. 

Los expertos consultados creen 
que el precio estará más cerca de los 
50 euros que de los 30 propuestos.

España y Portugal 
proponen limitar a 
30 euros el precio 
del gas para generar 
electricidad

SOLICITUD A BRUSELAS
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Gasolinera ubicada en la calle Ramón y Cajal de Sevilla  // ROCÍO RUZ

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

«Las gasolineras vamos a tener que 
adelantar a Hacienda los 20 céntimos 
de bonificación por litro de carburan-
te aprobado por el Gobierno. Eso nos 
obligará a pedir créditos, convirtién-
donos en financiadores de Hacienda, 
pero no todas las estaciones de servi-
cio podrán soportar esta situación por-
que no han dicho aún ni en qué tiem-
po nos devolverán el dinero. Eso crea-
rá un problema de liquidez a muchas 
gasolineras, que tendrán que cerrar 
por no tener dinero ni para comprar 
gasolina». Con estas palabras, José Mi-
guel Varela, vicepresidente de la Aso-
ciación Provincial de Empresarios de 
Estaciones de Servicio de Sevilla 
(APES), puso ayer de manifiesto la de-
licada situación que vive el sector. Ac-
tualmente existen en la provincia de 
Sevilla alrededor de 400 gasolineras, 
que dan empleo a unas 2.000 perso-
nas. 

Según declaró a ABC Varela, las es-
taciones de servicio podrán pedir la 
devolución de lo adelantado entre el 
día 1 y 15 del mes siguiente, pero la 
cuestión es que no han dicho cuánto 

tiempo tardaremos en cobrar lo ade-
lantado. De eso dependerá que mu-
chas gasolineras puedan aguantar 
abiertas o no». 

APES, integrada en la Federación 
de Empresarios del Metal (Fedeme), 
mostró su indignación ante las últi-
mas declaraciones realizadas por el 
ministro de la Presidencia, Félix Bo-
laños, que negó que las gasolineras va-
yan a tener que adelantar las bonifi-
caciones aprobadas por el Gobierno.  
En contra de lo asegurado por el mi-
nistro, las estaciones de servicio afir-
man que «sí tendremos que adelantar 
con dinero de nuestro propio bolsillo 
este descuento. El sistema de antici-
pos es una auténtica improvisación y 
aún no está definido el plazo para su 
abono por parte del Gobierno», apun-
tó Carlos Jacinto Marín, director ge-
rente de Fedeme. 

Falta de fondos 
Desde la patronal de los empresarios 
de estaciones de servicio de Sevilla se 
teme que la medida aboque al sector 
a un cierre forzado por el estrangula-
miento financiero que supondrá para 
estos negocios. «Desde el sector no nos 
fiamos de este tipo de medidas que son 
un auténtico entramado burocrático 
y nos genera un enorme temor la fal-
ta de fondos para su financiación como 
ya ha ocurrido con otros planes simi-
lares», insiste Jacinto. 

Por cada día que pase a partir del 1 
de abril, una estación de servicio me-
dia tendrá que adelantar más de 1.000 
euros al día, lo que supondrá unos 
30.000 euros al mes y unos 100.000 eu-
ros durante el periodo de vigencia de 
la medida. «Esto es materialmente im-
posible para muchas estaciones de ser-
vicio. Somos gasolineros, no banque-
ros», indicó Carlos Jacinto. 

Las gasolineras prevén 
cierres por no poder 
adelantar los descuentos

∑ Dicen que Hacienda 
aún no ha aclarado 
cuándo van a recibir el 
dinero las estaciones

«Tenemos que adelantar 
mil euros diarios. Esto es 
imposible para algunas 
estaciones. Somos 
gasolineros, no banqueros»D
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Efe MADRID

El sector de las estaciones de servi-
cio ha elevado la voz contra el Go-
bierno por la obligación de aplicar
a partir de la medianoche de hoy
un descuento de 20 céntimos por
litro, una rebaja que según denun-
cian lastra su liquidez y coloca a
parte de las gasolineras al borde
del concurso de acreedores.

“Caos” es la palabra que más re-
piten fuentes del sector consulta-
das, que hablan de una situación
“muy complicada” porque deberán
adelantar de sus propios fondos el
importe del descuento hasta que el
mecanismo prometido por el Eje-
cutivo entre en funcionamiento
para que reciban el dinero de la
Agencia Tributaria.

Algunas asociaciones patrona-
les han reclamado que el Ejecutivo
dé marcha atrás y cuestionan la le-
galidad y los beneficios de esta
medida dirigida a compensar la
fuerte subida de los precios de los
carburantes. Desde que empezó la
guerra de Ucrania el gasóleo se ha
disparado un 25% y la gasolina se
ha encarecido más de un 14%.

De momento, horas antes de
que entrara en vigor el descuen-
to, algunos autónomos y pymes
dueños de gasolineras ya especu-
laron sobre la posibilidad de un
paro patronal como señal de pro-
testa, y se espera incluso el cierre
temporal de algunas estaciones
por lo menos hasta que el Ejecu-
tivo precise cuándo comenzarán
a llegar los anticipos.

España cuenta con una red de
11.650 estaciones de servicio
aproximadamente, y el 48% ope-
ran bajo la bandera de una de las
tres grandes petroleras con capa-
cidad de refino en España (Repsol,
Cepsa y BP), aunque un porcenta-
je relevante lo hacen como “aban-
deradas”; es decir, bajo un mode-
lo similar al de franquicia.

Tres asociaciones representan
los intereses del sector: la Confe-
deración Española de Empresa-
rios de Estaciones de Servicio
(CEEES), la Agrupación Españo-
la de Vendedores al por menor
de Carburantes y Combustibles
(Aevecar), que engloba a inde-
pendientes y abanderados, y los
de "bajo coste" y automáticas
(Aesae).

Todas ellas han coincidido en
denunciar las dificultades de li-
quidez que entraña adelantar la
bonificación, especialmente pa-
ra pymes y autónomos, y tam-
bién prevén que hoy se puedan
producir colas en algunos puntos
debido a que, en general, se ob-
serva que el cliente ha retrasado

el momento de repostar a la en-
trada en vigor del descuento y si
ha tenido que hacerlo, ha puesto
menos cantidad.

En Andalucía, la Federación de
Asociaciones de Empresas de Esta-
ciones de Servicio de Andalucía
(Fedaes) aseguró ayer que las ga-
solineras de la comunidad “no es-
tán preparadas” para adoptar la
medida. “No somos un banco”,
manifestó el secretario de la Con-
federación Española de Estaciones
de Servicio (Ceees) y presidente
de Fedaes, Antonio Felices.

Por su parte, la Federación de
Empresas del Metal (Fedeme)
considera que “el sistema de an-
ticipos es una auténtica improvi-
sación y a fecha de hoy (jueves)
aún no está disponible el formu-
lario a través del cual las gasoli-
neras tendrán que solicitar los
anticipos, ni definido el plazo pa-
ra su abono por parte del Gobier-
no”, apuntó Carlos Jacinto Ma-
rín, portavoz de APES Sevilla y
director gerente de Fedeme.

Las gasolineras cargan
contra el Gobierno por el
descuento al combustible

● Prevén que algunas cierren hasta que
se adelante la bonificación y colas a partir
de hoy, día en que entra en vigor la medida

TONI GALÁN / EFE

Un hombre reposta combustible en una gasolinera zaragozana.

El Andalucía, Fedaes
y Fedeme dicen no
estar preparadas:
“No somos un banco”

El anticipo de la
ayuda llegará la
semana que viene

Las gasolineras podrán empe-
zar a pedir desde hoy el anticipo
de las bonificaciones al com-
bustible aprobadas por el Go-
bierno y Hacienda prevé empe-
zar a transferir el dinero la pró-
xima semana. Así lo anunció
ayer laministra de Hacienda y
Función Pública, María Jesús
Montero, en la rueda de prensa
en la que explicó la ejecución
presupuestaria de las Adminis-
traciones Públicas en 2021.
Desde hoy se habilitará en la
página de la Agencia Tributaria
un formulario que tendrá que
ser cumplimentado por todas
las gasolinera interesadas en
pedir el anticipo de 15 céntimos
que tiene previsto aplicar el Eje-
cutivo al litro de combustible
para todos los ciudadanos.
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Garamendi no ve sentido a que el Ejecutivo "se salte" la Reforma

Laboral sobre los ERTE
"Dos días antes" de entrar en vigor este mismo jueves, y tras haberla acordado con los

empresarios.

Europa Press  •  original

"Dos días antes" de entrar en vigor este mismo jueves, y tras haberla acordado con los

empresarios
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Garamendi. Europa Press

El presidente de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE),

Antonio Garamendi, ha dicho este jueves que no le ve sentido a que el Gobierno de la

Nación, mediante el Plan de Choque para afrontar las consecuencias de la invasión rusa de

Ucrania, "se salte", en lo que respecta a los ERTE, la Reforma Laboral, "dos días antes" de

entrar en vigor este mismo jueves, y tras haberla acordado con los empresarios.

En este sentido y en declaraciones a los periodistas, poco antes de asistir a la clausura de la

Asamblea General Ordinaria de la Confederación de Empresarios de Córdoba (CECO),

Garamendi ha recordado que lleva "dos días" dando la opinión de CEOE sobre el Plan de

Choque del Gobierno, que aún espera conocer con detalle, pues abarca "170 páginas del

Boletín Oficial del Estado (BOE) y los técnicos de CEOE lo están estudiando".

Pero "de arranque", según ha explicado, "hay un par de medidas que no podemos compartir",

una que afecta al "derecho a la propiedad, que pensamos que es un derecho fundamental,

que está recogido en la Constitución, y todo lo que sea alterar ese derecho a la propiedad,

como puede ser en el tema los alquileres, pues nos parece una medida que está fuera, desde

luego, de lo que nosotros podemos aceptar".

Además, "en segundo lugar, hay algo bastante sorprendente", en cuanto a la aplicación de los

ERTE, aclarando Garamendi, en primer término, que "los empresarios no queremos despedir,

es más, yo represento a las personas que crean 14 millones de empleos en este país, pero es

verdad que estamos en un momento muy delicado, muy complicado" y resulta que, "por orden

administrativa, no sabemos muy bien" cómo exactamente, "dicen que por la guerra de

Ucrania", resulta que "tu no puedas ajustar la plantilla".

Eso es algo, según ha asegurado, que "tiene poco sentido, y nos lo tienen que explicar", a lo

que se suma "otro planteamiento que tampoco podemos compartir", sobre todo teniendo en

cuenta que "hoy entra en vigor la Reforma Laboral, que nosotros hemos negociado", y "hay

una parte que es la que afecta a los ERTE y, concretamente, no tiene mucho sentido que dos

días antes se salte el Gobierno, en este caso el Ministerio Empleo, la Reforma Laboral".

A este respecto, el presidente de CEOE ha lamentado que no se respete por el Ejecutivo

central "el acuerdo que tenemos con respecto a los ERTE y directamente se inventen lo que
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se acaban de inventar", de modo que la valoración de Garamendi sobre el Plan de Choque

del Gobierno, "de arranque", no es positiva, al menos, en los puntos que ya ha comentado.
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Robles se "felicita" de la suspensión de la huelga de Santa

Bárbara
Redacción  •  original

La ministra de Defensa del Gobierno de España, Margarita Robles, se ha "felicitado" y

"alegrado enormemente" del acuerdo alcanzado entre los sindicatos y la empresa Santa

Bárbara Sistemas que ha permitido desconvocar la huelga prevista para este 4 de abril al

entender la plantilla que el plan industrial aportado por la compañía en la reunión en el

Sistema Extrajudicial de Resolución de Conflictos Laborales de Andalucía (Sercla) garantiza

carga de trabajo y empleo para la factoría de Alcalá de Guadaíra (Sevilla) hasta 2027.

Así lo ha reconocido Robles en declaraciones a los medios con motivo de su visita a la Base

Aérea de Morón de la Frontera, en las que ha apuntado, igualmente, que Santa Bárbara es un

"proveedor muy importante para el Ministerio de Defensa porque está construyendo los 8x8",

vehículos con los que se prevé modernizar el material con el que cuenta el Ejército español y

que "van a tener una incidencia muy importante en Alcalá y en Asturias", donde la empresa

tiene otra de sus plantas.

"Cuando en su momento hubo unos despidos, Defensa hizo saber que no podíamos aceptar

esto y lo único que podemos hacer es felicitarnos de que hayan llegado a ese acuerdo. Santa

Bárbara va a seguir trabajando con el Ministerio de Defensa en un proyecto absolutamente

importante para el Ejército de Tierra como son los 8x8 y va a seguir teniendo una labor

importantísima aquí en Andalucía", ha subrayado Margarita Robles tras confirmarse a principios

de esta semana la desconvocatoria de la nueva jornada de huelga del 4 de abril tras aportar

la empresa a los sindicatos un "plan industrial" en una reunión en el Sercla.

Este encuentro se produjo después de que la plantilla protagonizase una manifestación el

domingo 27 de marzo y de que el presidente andaluz, Juanma Moreno, solicitase una

mediación al Ministerio de Defensa ante Santa Bárbara Sistemas, propiedad de General

Dynamics, a la que el Estado ha encargado la fabricación de 348 ejemplares del vehículo

blindado de combate de ocho ruedas Dragón para el Ejército de Tierra.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 31/03/2022

 España

 459 EUR (510 USD)

 150 EUR (166 USD) 

https://vivasevilla.es/sevilla/1039907/robles-se-felicita-de-la-suspension-de-la-huelga-de-santa-barbara/

«-- Volver al índice



En concreto, Moreno pedía actuar ante "un posible traslado" de la producción de dichos

ejemplares a la planta asturiana de Trubia; mientras la empresa viene defendiendo que "la

reconfiguración de la actividad" que plantea no va a suponer una "pérdida de puestos de

trabajo directos en la región", descartando que sus planes impliquen el cierre de la planta

alcalareña, donde recientemente fueron acometidos 21 despidos que la entidad accedió a

revertir tras esgrimir el Ministerio de Defensa los compromisos adquiridos en materia de

empleo.
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Con una inflación casi al 10 por ciento,  
muchas de las propuestas de Sánchez están 
amortizadas y esto resta cualquier crédito a un 
Gobierno que no cree ni en su propia iniciativa 

L
A economía española atraviesa una crisis que hace vie-

jo cada plan que presenta el Gobierno. Lejos de ser un 

error excusable de La Moncloa, se trata del resultado de 

una política conscientemente lenta e indolente, siempre 

a la espera de que otros hagan (Bruselas) o asuman culpas (Pu-

tin, Covid-19, Filomena y hasta la calima subsahariana). A pesar 

de las serias advertencias recibidas de organismos y expertos, el 

Gobierno jugó la baza de una inflación de corto recorrido, pero 

la que ahora se sufre está desbocada, casi el 10 por ciento, y con 

visos de arraigar durante mucho tiempo. Los niveles de deuda 

pública y de déficit –más contenido gracias a una recaudación 
fiscal desorbitada– pesan como ruedas de molino en el cuello de 

la respuesta del Estado, que se recluye en políticas nada auda-

ces para hacer frente a una situación que está vacunada contra 

las tópicas y típicas medidas de un Gobierno de la izquierda, pró-

digo en consolidar gasto y cobarde en asumir riesgos. Sánchez 

presentó ante el Congreso un plan anticrisis de 160 páginas pu-

blicado en el BOE el mismo día de su comparecencia. Esta for-

ma de proceder es, desde la perspectiva parlamentaria, un insul-

to más a la soberanía representada por la Cámara Baja; y desde 

la óptica económica, una nueva demostración de la falta de pro-

yecto. Con una inflación casi al 10 por ciento, muchas de las pro-

puestas del plan están amortizadas y esto resta cualquier crédi-

to a un Gobierno que no cree ni en su propia iniciativa. 

En tiempos de crisis, con tambores de guerra, las soluciones 

tienen que estar desprovistas de los clásicos argumentarios so-

bre el ‘escudo social’ o aquel ‘nadie quedará atrás’, porque el es-

cudo social salta cuando hay miles de ciudadanos sometidos al 

temor de no poder pagar productos básicos por culpa de la in-

flación. Hay que cambiar los registros de la política económica. 

Las opciones son conocidas pero exigen valor político y respon-

sabilidad de gobierno, dos cosas de las que Sánchez huye. Hoy 

ABC consulta a una veintena de expertos para ofrecer solucio-

nes alternativas a la inflación. Lo triste es que Sánchez no escu-

che ninguna. Muchos de ellos confluyen en la necesidad de un 

pacto de rentas entre empresas y trabajadores para que los efec-

tos de la inflación se proyecten de forma equilibrada en toda la 

cadena productiva mediante contención de salarios y de márge-

nes empresariales. Servirá de poco imponer cargas despropor-

cionadas a los empresarios si la actividad económica no permi-

te el aumento de salarios o la adecuación de las plantillas. Al fi-

nal, vuelta al ERTE como maquillaje de una economía fragiliza-

da. Por otro lado, el Gobierno debería abordar con valentía la si-

tuación de las pensiones y valorar si no es momento de ‘desin-

dexarlas’ para desligarlas de la inflación, y así evitar una espiral 

de gasto que concluya con una orden de recorte idéntica a la que 

Bruselas envió a Zapatero en 2010. 

La política-dopaje de subvenciones y créditos no es una alter-

nativa a una política de rebajas selectivas de impuestos. El Go-

bierno está tratando la inflación como una fuente de ingresos, 

pero esta opción tiene el límite de la capacidad de gasto de las 

familias, que ya no es el de 2021, cuando se liberaron los ahorros 

de la pandemia. Hay productos volubles como la electricidad y 

los combustibles que deben bajar sus impuestos. También la ali-

mentación. Con un 130 por ciento de deuda sobre el PIB hay que 

medir con cautela las rebajas fiscales, pero no huir de ellas. In-

cluso, es factible retocar a la baja el IRPF para no castigar más 
al consumo. A España, es evidente, le hace falta otro Gobierno.

SOLUCIONES CONTRA LA INFLACIÓN

EDITORIALES
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Efe MADRID

Las administraciones públicas es-
pañolas cerraron 2021 con un
déficit del 6,76% del PIB, 3,31
puntos por debajo del dato de
2020 (10,08% del PIB, excluido
el efecto de la Sareb) y 1,64 pun-
tos por debajo de la estimación
del Gobierno (8,4% del PIB).

La ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, explicó en un
encuentro con medios que esta
reducción, la mayor de la serie
histórica, se ha producido gra-
cias a las medidas de protección
de rentas por la pandemia y no
por recortes. Además, defendió
"el Gobierno estaría en condicio-
nes de cumplir" con la previsión

de bajar el déficit público al 5%
del PIB este año, pese a las medi-
das implementadas con motivo
de la guerra en Ucrania.

Montero detalló que el déficit
público se situó en 81.521 millo-
nes de euros, 31.539 millones
menos que en 2020, lo que equi-
vale a una reducción del 27,9%.

La reducción del déficit público

se debió en su mayor parte, según
Montero, a la propia recuperación
económica, que se tradujo en un
aumento de la recaudación tribu-
taria. La Agencia Tributaria recau-
dó un máximo de 223.385 millo-
nes de euros en 2021, un 15,1%
más que en 2020.

Por otro lado, la deuda pública
en España se situó al cierre de

2021 en el 118,4% del PIB, lo que
equivale a una caída de 1,6 pun-
tos respecto al dato de 2020
(120%) y se sitúa más de un pun-
to por debajo del objetivo marca-
do por el Gobierno (119,5%). En
términos absolutos, la deuda se
eleva a los 1,427 billones de eu-
ros, lo que supone un incremen-
to de 82.000 millones más que
hace un año (+6,1%).

Según el Banco de España, el
volumen de deuda a 31 de di-
ciembre no bate el máximo regis-
trado el pasado mes de septiem-
bre, cuando la cifra superó los
1,432 billones.

El déficit público registra la mayor caída de
la historia y la deuda baja al 118,4% del PIB
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l Gobierno ha aprovechado la 
catarata de ingresos fiscales 
extra generada por la inflación 
para adecentar de manera sig-

nificativa los datos de déficit público 
sin levantar ni un ápice el pie del ace-
lerador del gasto público, que empe-
zó a pisar a fondo al inicio de la pan-
demia hace ya dos años. 

La ministra de Hacienda, María Je-
sús Montero, se presentó ayer ante los 
medios con la idea de sacar lustre a la 
mayor reducción del déficit público 
desde que existen registros. Los nú-
meros rojos de las Administraciones 
Públicas españolas se redujeron el año 
pasado desde el 10,27% del PIB en que 
cerraron el año de la pandemia hasta 
el 6,87%, un recorte de más de 31.000 
millones de euros o del 28% si se pre-
fiere la referencia porcentual.  

La responsable del Gobierno para 
las cuentas públicas, que se había com-
prometido con Bruselas a rebajar el 

déficit al 8,4% –muy por encima del 
7,3% que preveían los analistas–, apro-
vechó el momento para ensalzar el ri-
gor de la gestión presupuestaria del 
Ejecutivo y el éxito de las medidas 
adoptadas durante la pandemia para 
mantener el empleo y alentar la recu-
peración. A su juicio, justifican por sí 
solas el incremento del 21,2% registra-
do por los ingresos por impuestos el 
año pasado, elemento clave para la 
fuerte reducción del déficit público. 

Los ingresos por IRPF se incremen-
taron un 7,5%, hasta alcanzar la cifra 
récord de 94.546 millones de euros; los 
del Impuesto sobre Sociedades, lo hi-
cieron un 68%, hasta los 26.627 millo-
nes, y ello pese a que las subidas fis-
cales aprobadas por el Gobierno no se 
notarán hasta este año 2022; y algo si-
milar sucedió con los impuestos espe-
ciales (5%) e incluso con el IVA, cuyos 
ingresos aumentaron un 14,5% pese a 
la introducción de tipos reducidos para 
el recibo de la luz o las mascarillas.  

Alza de impuestos invisible  
Montero atribuyó esta avalancha de 
ingresos fiscales al éxito de las medi-
das de política económica aplicadas 
por el Ejecutivo, sin embargo las cifras 
oficiales ponen en duda ese relato. Pese 
a prever un crecimiento más dinámi-
co del que finalmente ha resultado, un 
6,5 frente al 5,1% que reportó el INE la 

semana pasada, el Ejecutivo presentó 
en septiembre dentro de su proyecto 
de PGE 2022 un avance de cierre de in-
gresos que esperaba 8.500 millones en 
ingresos fiscales respecto a lo que fi-
nalmente se ha obtenido. 

¿Qué cambió en el último trimestre 
del año para que esa previsión se que-
dara tan corta? No parece que fuera el 
comportamiento de la economía, que 
aún creciendo un 2% en el último tri-
mestre lo hizo por debajo de lo que es-
peraba el Gobierno. En realidad, todos 

los indicios apuntan a la inflación. En 
apenas tres meses, el índice que mide 
la evolución de los precios pasó del 4% 
al 6,5% y fue precisamente en ese pe-
riodo de tiempo en el que la recauda-
ción sorprendió al alza. Solo en el IVA 
–el impuesto más sensible a la evolu-
ción de los precios–, la recaudación fi-
nal se disparó 3.500 millones de euros 
por encima de lo que el propio Gobier-
no esperaba en septiembre, y ello con 
una rebaja del IVA de la electricidad 
del 21% al 10% recién aprobada. 

Los datos de Hacienda no dejan de 
ofrecer indicios, hasta ahora negados 
o ignorados por el Gobierno, del im-
pacto de la inflación en los ingresos. 
Solo en los dos primeros meses del 
año, Hacienda ingresó por impuestos 
7.500 millones más que en el mismo 
periodo del año pasado (un 30% más), 
la recaudación por el IVA de las impor-
taciones –la que refleja la factura de 
las compras de gas o petróleo al exte-
rior– ha aumentado un 60% en este pe-
riodo y la del impuesto especial de hi-
drocarburos lo hizo un 18%, todavía 
sin reflejar la espiral alcista de marzo. 

Sin levantar el pie del gasto 
La ministra de Hacienda presumió ayer 
de que la rebaja del déficit se ha con-
seguido sin realizar recortes en el gas-
to, apoyándose en la evidencia de que 
el gasto público se incrementó un 9,2% 
en 2021 respecto al año de la pande-
mia, en que el recurso al gasto públi-
co fue particularmente intenso. 

La comparativa tiene truco, ya que 
los datos de gasto de 2021 incorporan 
una cantidad que Montero no concre-
tó de fondos euros del Mecanismo de 
Recuperación que en 2020 no existían 
y que han ensanchado la cuenta de 
gasto de los presupuestos, pero no im-
pugna el hecho de que el ajuste se ha 
producido porque los ingresos han cre-
cido más que los gastos. 

La reducción del gasto asociado al 
Covid ha descargado sobre todo a la 
Seguridad Social, que en 2020 gastó 
27.831 millones y en 2020 solo 10.496 
millones. El déficit de la Seguridad So-
cial se redujo del 2,62 al 1,02%, pero no 
por la caída del gasto Covid, sino por 
las transferencias del Estado. La inyec-
ción del Estado también llevó a las 
CC.AA. al equilibrio presupuestario.

Montero acapara los ingresos 
fiscales extra por la inflación 
para rebajar el déficit al 6,9%

∑ La recaudación fiscal 
del Estado se disparó 
un 30% entre enero y 
febrero y dejó 7.500 
millones extra en caja

IRPF Impuestos Sociedades IVA Impuestos Especiales TOTALES

Mejora de los ingresos respecto a las previsiones

Ingresos por impuesto y déficit

En millones de euros

Evolución del Déficit Público

En porcentaje

Recaudación
REAL

Previsión
OCTUBRE

Previsión
PGE 2021

0 50 100 150 200

223.382

214.870

222.107

72.493 19.72994.546

69.099 20.81393.803

72.220 23.15094.196
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21.720

2020 2021201920182017201620152014201320122011201020092008
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(*) Datos antes de deducir participación CCAA y CCLL

Fuentes: Ministerio de Hacienda e Informes de Recaudación Agencia Tributaria ABC
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La junta general de accionistas
de Inmobiliaria del Sur aprobó
ayer las cuentas del ejercicio de
2021 y la aplicación del resulta-
do, así como los nombramientos
y renovaciones de mandato de
consejeros de la sociedad, y el
nuevo plan de remuneración del
consejo de administración.

Los accionistas de la cotizada
sevillana respaldaron así la ges-
tión deñ grupo inmobilairio y su
nuevo plan estratégico, que fue
explicado en detalla por el direc-
tor general del grupo, Francisco
Pumar López.

Además de las líneas de nego-
cio que se plantean para el perio-
do 2021-2025, tanto el director
general como el presidente del
grupo, Ricardo Pumar López,
coincidieron en considerarlo
“ambicioso y factible”. El objeti-
vo, también señalado por ambos
es “generar valor al accionista.”
para lo que la sociedad se propo-
ne “ganar tamaño y mejorar la
cotización y la rentabilidad”.

Entre los hitos del ejercicio es-
tán la emisión de un bonos se-
nior, en el Mercado Alternativo
de Renta FIja (MARF) por impor-
te de 30 millones, con un tipo fi-
jo del 4% y cuyo importe ha sido
destinado al compra de suelo re-
sidencial y terciario para poten-
ciar sus actividades de promo-
ción y patrimonial.

Francisco Pumar también de-
talló que el plan estratégico pre-
vé diversificar la financiación
acudieron al mercado, no sólo
con la operación del MARF ya ci-
tada, sino con la captación de ca-

pital por valor de 60 millones de
euros, aunque no detalló más so-
bre qué fórmula se aplicará.

Ricardo Pumar también enfati-
zó la voluntad de que la compa-
ñía se alinee con los objetivos
ESG (medioambientales y socia-
les por sus siglas en inglés), para
lo que Insur ha encargado un
raitgn ESG para la cotizada.

La junta general de accionistas
también acordó renovar como
auditor de la sociedad dominan-
te y su grupo de participadas a
Deloitte, que ya venía ejerciendo
esta labor.

Grupo Insur prevé afianzar
su crecimiento captando 60
millones de euros de capital

A. G.

Ricardo Pumar López, presidente de Insur, interviene en la junta, ayer.

● Ricardo Pumar

resalta el objetivo

de ganar tamaño

para generar

valor al accionista
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Ana Fernández

“Cuanto más difícil lo tiene un pa-
ís más se activa su talento. Nuestro
país no tiene tantos recursos natu-
rales como otros, pero en materia
de ciencia, tecnología y empresa
se pueden conseguir grandes
ideas o proyectos”. Así, animaba
Javier Quesada, presidente de la
Fundación Premios Rei Jaume I, a
la participación de investigadores,
científicos y empresarios en el que
es uno de los reconocimientos de
mayor prestigio para la actividad
realizada en España y uno de los
mejor remunerados del país. Lo hi-
zo en la sede de la Fundación Ca-
jasol en Sevilla, en el marco de la
jornada Al servicio de la ciencia, la
innovación y el emprendimiento.

Fomentar el desarrollo de la
ciencia, la investigación y el em-
prendimiento para contribuir al
crecimiento y la evolución de la so-
ciedad. Éste es el principal objeti-
vo de la Fundación Premios Rei
Jaume I, que cada año, desde hace
33, premia en diferentes catego-
rías a investigadores, científicos y
empresarios cuya labor se haya
desarrollado principalmente en
España. Ayer, el Premio Rei Jau-
me I fue presentado en un evento
organizado por la propia funda-
ción valenciana, con la colabora-
ción de la Asociación Valenciana
de Empresarios (AVE) y la Confe-
deración de Empresarios de Anda-
lucía (CEA). Tras realizar presen-
taciones en Zaragoza, Madrid, Bil-
bao y Barcelona, este encuentro
llega a Sevilla con el fin, tal y como
comentó Quesada, de acercar el
mundo de la empresa a la ciencia
e investigación, “cuya contribu-
ción es esencial para el crecimien-
to y la evolución de la sociedad”.

Otro de los factores que posicio-
nan a este premio en el más alto ni-
vel es su jurado. Entre sus miem-
bros se encuentran cerca de una
veintena de Premios Nobel, que se
reúnen cada año para tal fin en Va-
lencia. Esta vez la cita será el 6 y 7
de junio. El galardón consiste en
una dotación económica de cien
mil euros, con el compromiso de
reinvertir una parte en investiga-
ción, junto con medalla y diploma.

Durante la bienvenida y presen-
tación del acto, participaron Anto-
nio Pulido, presidente Fundación
Cajasol, y Pedro Gallardo, vicepre-
sidente de CEA, quien destacó que
“estos galardones, que son marca
España y un elogio a la innovación,
están perfectamente alineados
con la determinación de las em-
presas andaluzas de impactar en
su entorno, aportando al bienestar
de los hogares y al desarrollo de
nuestra región y siendo, en defini-
tiva, vectores de progreso”.

Tras la bienvenida, el vicepresi-
dente de la Fundación, Vicente Bo-
luda, recordó que “los países más
avanzados son aquellos en los que
hay mejor conexión entre ciencia,
investigación y empresa y más in-
vierten y trabajan en ello. Necesi-

tamos hechos, no palabras”, enfa-
tizó el también presidente de AVE.

Por su parte, Quesada repasó la
historia y evolución de estos pre-
mios: “El prestigio proviene del
apoyo institucional y empresarial
y es el evento de Europa que más
Premios Nobel reúne”. El presiden-
te ejecutivo también destacó la im-
portancia de la ciencia, la investi-
gación y el emprendimiento en Es-
paña: “Hay que establecer priori-
dades. Si no se invierte en ciencia
una parte significativa del PIB, las
consecuencias serán gravísimas y
cuanto más tarde la empresa en
aproximarse a la ciencia y a la tec-
nología, y a la inversa, más tarde se
abrirá el sistema científico a los re-
tos empresariales, más riesgo co-
rrerá España de caer en la segunda
o tercera división” mundial, dijo.

HASTAEL5DEABRIL

El próximo 5 de abril concluye el
plazo de presentación de candida-
tos para ser Premios Rei Jaume I
de 2022. Los interesados pueden
optar a crear sus candidaturas en
la web de la entidad: www.fprj.es.

Tras la presentación, el acto
continuó con la mesa redonda Co-
laboración ciencia y empresa. Pers-

pectivas de futuro. Ésta fue pre-
sentada por el periodista Carlos
Herrera, quien dirigió la mesa
lanzando diversas preguntas a los
ponentes. Así, Jorge Caro, secre-
tario general de Airbus España,
destacó que desde su compañía
dedican “un 8% de sus ventas a
I+D+i” y desveló que han puesto
la sostenibilidad “en el core de la
empresa” y están trabajando en
lanzar “los primeros aviones cero
emisiones para 2035”.

Pilar Rodríguez, directora de Es-
trategia e Innovación Capgemini
Engineering España, recordó que
“la guerra nos está enseñando la
necesidad de tener tangibles e in-
tangibles” y reclamó “una infraes-
tructura entre ciencia y empresa”.

Así, José López Barneo, Premio
de Investigación 1998 y director
fundador del Instituto de Biome-
dicina de Sevilla (IBiS), opinó que
ve en España “un terreno muy am-
plio para mejorar con reformas
claras y transparentes porque la
investigación es un negocio y es
muy rentable”.

Aníbal Ollero, Premio Rei Jau-
me I de Nuevas Tecnologías 2019,
reclamó “que la pequeña empresa
invierta más en innovación”.

“Si no se invierte en ciencia, España
caerá en la tercera división mundial”
● La Fundación
Premios Rei
Jaume I presenta
en Sevilla sus
prestigiosos premios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Javier Quesada, presidente de la Fundación Premios Rei Jaume I, en la presentación de los premios.
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El grupo Iberdrola sufrió un ciberata-

que hace unos días que dejó al descu-

bierto los datos personales de 1,3 mi-

llones de clientes, según ha confirma-

do la compañía. Afortunadamente, la 

brecha informática pudo ser cerrada 

a las pocas horas. 

Desde la empresa explicaron a ABC 

que el ataque tuvo lugar el pasado día 

15 de marzo, afectó a 1,3 millones de 

usuarios y que se resolvió el mismo 

día. «Solo tuvieron acceso a nombre, 

apellidos y DNI. No tuvieron acceso a 

datos bancarios, fiscales o de consu-

mo eléctrico. Al día siguiente, una vez 

cerrada la brecha, la compañía detec-

tó ataques masivos que no consiguie-

ron su objetivo». 

No robaron información 
Un portavoz de la compañía afirma 

que fueron advertidos por las autori-

dades norteamericanas y que estas 

«sugirieron la posibilidad de que po-
dría recibirse por parte de la empresa 

un ciberataque en tanto en cuanto la 

situación crítica que se está viviendo. 

A partir de ese momento se estable-

cieron las medidas oportunas y se evi-

tó la filtración o robo de información 

crítica de los clientes».  

Añadieron que  en todo momento 

fueron informadas las autoridades es-

pañolas y que «podemos inferir que el 

ciberataque ha sido limitado, tras la 

defensa impuesta por nuestros técni-

cos y personal de seguridad». 

El grupo que preside Ignacio Galán 

afirmó que los ataques se produjeron 

en el momento que se registraron otros 

hechos similares en España como en 

el servicio de Cercanías en Madrid, en 

el Congreso u otras instituciones eu-

ropeas. «Pero no han tenido acceso a 

datos críticos», subrayaron. 

Iberdrola contaba al cierre de 2021 

con 11,28 millones de puntos de sumi-

nistro gestionados de electricidad y 

con un total de 11,14 millones de clien-

tes de electricidad y gas. 

Otras eléctricas consultadas, como 

Endesa y Naturgy, confirmaron ayer 

que no han sufrido incidentes de ese 

tipo. 

Desde el comienzo de la invasión 

del Ejército ruso a Ucrania, muchos 

estados europeos han aumentado la 

vigilancia en internet y han alertado 

a las empresas sobre el creciente ries-

go de una ola de ‘hackeos’ contra to-

dos los países alineados con el Gobier-

no de Zelenski. Y España no es una ex-

cepción, informa Rodrigo Alonso. 

De hecho, los mandos de Defensa, 

entre ellos el Departamento de Segu-

ridad Nacional y las Fuerzas y Cuer-

pos de Seguridad del Estado, están 

preocupados por las «probables repre-

salias» que cibercriminales rusos, pa-

trocinados por el Kremlin, pueden es-

tar preparando contra el país. Varios  

expertos en ciberseguridad lo dejan 

claro: «No podemos descartar ningún 
escenario». 

«En España, la situación general 

es razonablemente buena en compa-

ración con nuestros vecinos. El Cen-

tro Criptológico Nacional ha hecho 

un gran trabajo a la hora de dotar a 

nuestra Administración y al entorno 

privado estratégico de herramientas 

con las que defenderse. Pero eso no 

implica que todo sea perfecto», expli-

ca José Rosell, director de la empre-

sa de ciberseguridad S2 Grupo, com-

pañía que colabora codo con codo con 

el CNI.

Los ciberdelincuentes 
han accedido a los 
datos de 1,3 millones de 
clientes de Iberdrola

∑ La compañía había 
sido advertida por  
las autoridades 
norteamericanas

Sede de Iberdrola en Bilbao  // ABC
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R. S.

La Gerencia de Urbanismo ha
aprobado un paquete de ocho in-
versiones de mejora en distintos
distritos de la ciudad, que suman
una inversión conjunta de
695.225 euros.

En primer lugar, Urbanismo ha
adjudicado las obras para la reur-
banización de la calle Guayaquil,
en la barrida de Las Américas del
Distrito Sur, por un importe total
de 211.917 euros y que tendrán co-
mo principal objetivo mejorar los
accesos a las barriadas de Su Emi-
nencia y su conexión con el Distri-
to Sur y la SE-30. Se prevé la cons-
trucción de una calzada, que ten-

drá 6,50 metros de ancho y conta-
rá con una mediana arbolada de
dos metros de ancho y delimitada
con bordillos. El proyecto recoge la
adaptación de los vados para los
pasos de peatones y las reparacio-
nes necesarias en la acera.

Con esa actuación se resuelve
definitivamente la falta de cone-
xión histórica de este viario y se
mejora en líneas generales la cir-
culación rodada en este punto en-
tre los distritos Sur y Cerro-Ama-
te, abriendo un nuevo cauce de co-
nexión entre ambos. Al habilitar la
circulación, se mejorarán también
los accesos a las nuevas promocio-
nes inmobiliarias de la zona Las
Américas, así como a Su Eminen-

cia y barriadas del entorno –La
Plata, Las Águilas, Los Prunos y La
Música–, además de favorecer la
comunicación con el Parque del
Guadaíra y el Distrito Sur.

En segundo lugar, la Gerencia
ha adjudicado un proyecto para
mejoras en el parque Dr. José Ma-
nuel Sánchez Gómez, conocido
popularmente como Parque Ran-
chito, en Torreblanca, por 114.500
euros, una actuación que se suma
a las obras recientemente ejecuta-
das por Emasesa en la barriada de
las Torres y a la reciente interven-
ción en el bulevar de Torreblanca.

Y en tercer lugar, Urbanismo ha
aprobado las documentaciones
técnicas para acometer un paque-

te de seis obras a través el contra-
to de conservación del viario.

En el Distrito Los Remedios, la
rehabilitación del pavimento exis-
tente en las calles Virgen del Águi-
la, Virgen de las Montañas, Virgen
de la Victoria y Virgen de África,
por importe de 57.847 euros.

Para el Distrito Cerro-Amate,
reasfaltado de la calzada y rehabi-
litación de la acera en calles Gala-
xia, en la barriada de Madre de
Dios, y Candelilla, en Candelaria,
por 171.460 euros, y el reasfaltado
y acondicionamiento de la acera
en Hernán Ruiz por 61.387 euros.

Y para el Distrito Este-Alcosa-
Torreblanca, la pavimentación de
la Avenida Ildefonso Marañón La-

vín, sita en Parque Alcosa, por
26.505 euros y el reasfaltado de
las calles Atletismo por 17.109 eu-
ros y Tokio por 34.502 euros, las
dos en Sevilla Este.

“La mayoría de las actuaciones
responden a mejoras en los viarios
y en las conexiones entre los ba-
rrios y en el interior de éstos. Re-
saltan por el importe las que se
realizarán en las barriadas de Las
Américas, Candelaria y Madre de
Dios, y una intervención en las
áreas verdes y de juegos infantiles
del parque Dr. José Manuel Sán-
chez Gómez, en Torreblanca. To-
das atienden a demandas vecina-
les”, dijo ayer el delegado de Hábi-
tat Urbano, Juan Manuel Flores.

Urbanismo actuará
en ocho barrios
para mejorar calles
y zonas verdes

D.S.

Vista reciente de una calle de Torreblanca.

● La Gerencia destina 695.000 euros

a Este-Alcosa-Torreblanca, distrito

Sur, Cerro-Amate y Los Remedios
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EL MAL DATO

S
I Manuel Machado tuvo su mal poe-
ma, Pedro Sánchez tiene ahora su
“mal dato” –así lo calificó el miérco-
les en el Parlamento–, ese casi 10%

de inflación (alias subida de precios) que
nos coloca, según los especialistas, al borde
del abismo económico.

Con un Gobierno claramente agotado y
dividido hasta la caricatura, España va a te-
ner que afrontar una complicada coyuntu-
ra cuyos efectos pueden ser devastadores no
sólo en lo económico, sino también en lo po-
lítico y social. La Historia nos da sobrados
ejemplos de que la inflación puede ser un
asesino silencioso, como la hipertensión pa-

ra el cuerpo humano. El ejemplo más men-
cionado es el de la convulsa República de
Weimar, entre 1921 y 1923, prólogo para
muchos del nacionalsocialismo, aunque el
partido pardo no alcanzaría el poder hasta
diez años después. Es por esto que los eco-
nomistas y gestores alemanes, aún hoy en
día, mantienen un miedo atávico a la infla-
ción, a la que consideran, más que un “mal
dato”, una especie de heraldo del Apocalip-
sis. Empiezan subiendo las berenjenas y al-
guien termina invadiendo Polonia.

Podríamos hablar también de la famosa
Revolución de los precios acontecida en Espa-
ña en el XVI. Este proceso de hiperinflación
se debió al desembarco en el puerto de Se-
villa de cantidades ingentes de metales pre-
ciosos americanos y fue descrito, ya en el Si-
glo de Oro, por Martín de Azpilcueta, miem-

bro de la Escuela de Salamanca, aunque la
gloria se la llevó el historiador norteameri-
cano Earl J. Hamilton. La Revolución de los
precios supuso, entre otras muchas cosas, la
pérdida de competitividad y la ruina del bo-
yante sector lanero castellano.

Pero no tenemos que viajar tan lejos en el
tiempo. Muchos de los hombres que reco-
rren aún el mundo han vivido, aunque sea
de niños, la famosa y muy mencionada Cri-
sis del petróleo, que depauperó considera-
blemente a las clases medias y populares y
amenazó con hacer naufragar la Transición
a la democracia. Curiosamente, entonces
también se mezclaron las cuestiones de la
inflación y el Sahara, lo que nos hace sospe-
char que el amigable vecino del sur siempre
está pendiente del estado de nuestros pre-
cios y del coraje de nuestros gobernantes.
Aquello, ya se sabe, se solucionó con los Pac-
tos de la Moncloa, uno de los pilares del re-
lato fundador de la Transición que garanti-
zó la paz social en tan complicados momen-
tos. Es decir, hay una vía genuinamente es-
pañola de superación del “mal dato” y la cri-
sis que viene, un camino que nos aleja de
Weimar. ¿Sabrán tomarla nuestros políti-
cos? He ahí la cuestión.

¡Oh, Fabio!

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@grupojoly.com

5

Los Pactos de la Moncloa
fueron una vía genuinamente
española de superación de
unmomento inflacionario
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Crece el potencial inmobiliario tras la pandemia, más en

residencial y hoteles
Un informe sobre la situación inmobiliaria de Sevilla capital considera que la ciudad presenta

un gran potencial y destaca su crecimiento tras la pandemia. Entre las conclusiones más

destacadas se encuentra que, en el ámbito de la promoción residencial, Sevilla se ha

convertido en una de las ciudades más dinámicas, con 130 promociones en comercialización

y un incremento de trasnsacciones de obra nueva del 41%, con un crecimiento de precios

del 7,4%.

savills  •  original

Un informe sobre la situación inmobiliaria de Sevilla capital considera que la ciudad presenta
un gran potencial y destaca su crecimiento tras la pandemia

Muñoz estuvo presente en la inauguración de la oficina. savills

Un informe sobre la situación inmobiliaria de Sevilla capital considera que la ciudad presenta
un gran potencial y destaca su crecimiento tras la pandemia, presentándola como una ciudad
sostenible e innovadora que se ha colocado en el foco de inversores, promotores y usuarios
de espacio de distintos usos del ámbito nacional e internacional, destacando su dinamismo en
vivienda residencial y en los hoteles.

El informe, presentado por la consultora inmobiliaria Savills coincidiendo con la apertura de su
nueva oficina en Sevilla y que ha contado con la presencia del alcalde, Antonio Muñoz,
destaca que el potencial inmobiliario de la ciudad ha crecido en todos los segmentos e
indicadores que incluye su informe Visión Sevilla 2022.

Entre las conclusiones más destacadas se encuentra que, en el ámbito de la promoción
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residencial, Sevilla se ha convertido en una de las ciudades más dinámicas, con 130
promociones en comercialización y un incremento de trasnsacciones de obra nueva del 41%,
con un crecimiento de precios del 7,4%.

Más que destacable es el ámbito hotelero, ya que el informe destaca la reconversión de la
planta hotelera, reposicionando el destino en un nivel superior, y el alto interés tanto de
inversores como de operadores internacionales por la ciudad, principalmente en categorías
superiores y activos de mayor tamaño, tanto en reconversión como transformación, aunque
destaca que su oferta es escasa con 153 hoteles, pero destacando los 26 proyectos en
desarrollo que sumarán 2.000 camas a la ciudad.

En cuanto a los ejes comerciales prime, destaca su atractivo turístico y buenas
comunicaciones, con rentas más bajas que en otras ciudades; mientras que de los centros
comerciales, destaca la ausencia de espacio para nuevos pero sí que lo habría en formato
parque comercial.

En oficinas, coincide con otros informes en destacar su oferta asimétrica y la escasez de
espacio de calidad y renovado, mientras que en áreas logísticas, sí apunta su importante
demanda y que se consolida como mercado histórico.

Así, en cuanto al sector residencial, destaca que ha demostrado una gran solidez durante el
año pasado y así seguirá siendo durante el 2022, convirtiéndose en uno de los principales
motores económicos de Sevilla.

El crecimiento residencial

Sobre el sector residencial, el sector destaca que en 2021 las transacciones de obra nueva
han aumentado en más de un 41 % con respecto a 2020. Sevilla es una de las provincias con
mayor demanda de vivienda en España, el 95% de la demanda es local que busca mejorar en
calidad en su vivienda. Destaca el aumento del foco de promotores y fondos en Sevilla,
convirtiéndola en una de las ciudades más dinámicas de España, con 130 promociones
actualmente en comercialización y donde se aprecia incremento de interés tanto para el
mercado de obra nueva en venta como para promociones BTR y Co-living.

Entrenúcleos es el epicentro de la creación de producto de obra nueva. En cuanto a nuevas
zonas de expansión de la ciudad en la zona sur: El Pítamo, conectando los núcleos urbanos
de Bellavista y Montequinto, la zona meridional, desde La Palmera y la avenida de Jerez
hasta Bellavista, y destaca Palmas Altas, destaca.

El contexto marcado por la pandemia ha provocado cambios en las necesidades de la
demanda, mientras que en obra nueva se ha alcanzado un incremento de los precios del 7,4
% motivado principalmente por el desequilibrio entre oferta y demanda.

Calles comerciales y centros comerciales

Del sector Retail High Street, destaca que en ejes comerciales prime, Sevilla vuelve a la
senda de crecimiento pre-covid, recuperando su atractivo comercial y afluencia y
posicionándose como ciudad prioritaria, tanto para operadores como inversores, más allá de
Madrid o Barcelona.

La capital andaluza, al igual que otras ciudades, experimenta una alta actividad off market en
la zona súper prime, motivada por la salida de algunos operadores que ha sido aprovechada
por marcas tradicionalmente situadas en ejes secundarios.

La ciudad cuenta con un claro atractivo internacional gracias a su reclamo turístico y buenas
comunicaciones, apuntando que ha sumado nuevos operadores como Aristocrazy, Primor,
Miniso o Five Guys y hay recorrido para captar marcas de segmento alto.
Las rentas de la zona prime de Sevilla se encuentran por debajo de calles similares en otras
ciudades, soportando los operadores tasas de esfuerzo inferiores a lo habitual para niveles de
afluencia similares, lo que la hace muy atractiva.
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En cuanto a los centros comerciales, consideran que Sevilla es una de las ciudades pioneras
en centros comerciales en el ámbito nacional. Desde la apertura de Los Arcos a Lagoh, el
sector ha ido innovando siempre adaptándose a las últimas tendencias del mercado en cada
momento.

En un momento de evolución y transformación del retail, es necesario adaptar y reposicionar
los centros y parques más antiguos a los nuevos hábitos de consumo, mejorar la experiencia
del consumidor y cubrir las demandas de los retailers, aunque la alta densidad comercial deja
poco espacio para nuevos centros, y el formato parque comercial sí tendría cabida en según
qué ubicaciones.

De las oficinas a los espacios logísticos

En cuanto al mercado de oficinas, tras la pandemia, vive un cambio en su conceptualización,
puesto que cada vez es más relevante el servicio al usuario, la atracción de talento, la
reconexión del empleado con su espacio de trabajo y los criterios ESG.

Así, el parque de oficinas de Sevilla cuenta con el stock más elevado de Andalucía y resto de
mercados secundarios en España con casi un millón de metros cuadrados. La ciudad podría
competir como mercado secundario principal del Sur de Europa, gracias a la calidad de vida,
comunicaciones y la amplia oferta de servicios y rentas competitivas y estables, apuntan.

Sin embargo, la oferta es asimétrica, al haber mucha oferta en zonas descentralizadas poco
demandadas y espacios desactualizados para los nuevos requerimientos d ela demanda y
poca oferta en las zonas más demandadas.

El interés de la demanda por instalarse en Sevilla está en aumento, pero contrasta con la
escasez de espacio de calidad y renovado, por lo que consideran que la entrada de inversión
institucional y patrimoniales en el mercado de oficinas de Sevilla permitiría un dinamizar el
sector oficinas de la ciudad.

En cuando al sector logístico, Sevilla se consolida como mercado histórico dentro de este uso,
con una importante demanda por parte de usuarios finales que lo afianzan a medio y largo
plazo. Ha sido el principal mercado de inversión logística en Andalucía hasta 2020.

Considera a Sevilla como una ubicación referente del sur de Europa, punto de paso clave y
almacén del West África y de Canarias, además de Andalucía. Con incremento de demanda
por parte de operadores de mensajería/paquetería y alimentación, sí que consideran necesario
ajustar los proyectos a las tendencias y requisitos actuales de la industria logística.

Los hoteles y el turismo, destacados

En cuanto al mercado hotelero, Sevilla es el tercer destino urbano en España, con una
creciente demanda internacional y un gran potencial en el ciclo post pandemia basado en sus
valores diferenciales, el reposicionamiento de la oferta hotelera actual y el desembarco de
marcas líderes internacionales.

El sector ha experimentado un fuerte crecimiento pre-covid, con hasta casi tres millones de
visitantes en 2019, impulsado por la demanda internacional de ocio, el doble desde 2008.

Durante la pandemia el sector hotelero ha demostrado resiliencia, alcanzando en 2021 el 50%
de los niveles 2019, soportados por el mercado doméstico. La tendencia de crecimiento será
consolidada en 2023, con una reconversión progresiva de la planta hotelera en cuanto a
calidad, reposicionando el destino en un nivel superior, adaptado a los requerimientos de la
demanda.

Existe un alto interés tanto de inversores como de operadores internacionales por Sevilla,
principalmente en categorías superiores y activos de mayor tamaño, tanto en reconversión
como transformación, con una oferta escasa. La oferta de la ciudad cuenta con 153 hoteles.

En cuanto a la nueva oferta, existen actualmente 26 proyectos en desarrollo que sumarán casi
2.000 habitaciones a la ciudad, un 18% más que la cifra actual. El 75% serán de la categoría
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4 estrellas y superior y estarán gestionados por cadenas hoteleras nacionales o
internacionales, destaca el informe.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

El cerro del Carambolo ya es de titu-
laridad pública. Así lo certifica el con-
venio de donación que firmaron ayer 
el promotor Gabriel Rojas, propieta-
rio de los terrenos, y la consejera de 
Cultura, Patricia del Pozo, con la con-
dición de retomar las excavaciones y 
crear un espacio en el que se expon-
gan los hallazgos. Con ello se cierra un 
capítulo de abandono y dejadez de uno 
de los yacimientos más importantes 
de Andalucía que permanece oculto 
bajo una losa de hormigón.   

La única contraprestación que ha 
pedido el empresario sevillano es que 
continúen las investigaciones del que 
en su día fuera un lugar sagrado, de-
dicado a los dioses Baal y Astarté, en 
el que se escondió el tesoro del Caram-
bolo, que lleva sesenta años deposita-
do en la caja fuerte de un banco. 

Si la rehabilitación del Museo Arqueo-
lógico da al fin una oportunidad para 
exhibir el ajuar de oro con el que ves-
tían los toros que iban a ser sacrifica-
dos, este convenio hace lo propio para 
el yacimiento, olvidado desde hace más 
de quince años. «Hoy damos el primer 
paso para recuperar un espacio funda-
mental para el conocimiento de la cul-
tura tartésica y de las primeras civiliza-
ciones asentadas en el Bajo del Guadal-
quivir», aseguró la consejera.  

Y para no demorar la iniciativa, que 
parte de esta cesión gratuita, recalcó 
que «el protocolo irá la próxima sema-
na al Consejo de Gobierno para ratifi-
carlo». A partir de ese momento se co-
menzará a trabajar en un plan direc-
tor que marcará los tiempos de las 
futuras investigaciones y la puesta en 
valor de los hallazgos que se encon-
traron en los sondeos realizados por 
el propietario, que en su día soñó con 
crear un espacio que contara la histo-
ria de la Sevilla más antigua.  

Casi una década ha necesitado Ga-

briel Rojas para ver cumplido ese deseo 
desde que un funcionario de la Conse-
jería de Cultura paralizase el proyecto 
en el que trabajaba para construir un 
hotel y un centro de interpretación del 
Carambolo en los suelos del yacimien-
to. Lo recordaba ayer tras la firma del 
convenio.  

La inversión de 30 millones de euros 

que tenía prevista cuando adquirió el 
terreno en el año 2000 se esfumó de un 
plumazo, a pesar de que las adminis-
traciones lo habían recalificado para 
ese fin y contaba con todas las bendi-
ciones. Previamente a las obras el gru-
po inmobiliario había encargado una 
serie de excavaciones que duraron va-
rios años y que lideró el arqueólogo Ál-
varo Jiménez, sacando a la luz lo que 
ocultaba la mayor parte del santuario. 
El otro 20% restante es lo que queda por 
investigar. 

«Todos hemos perdido con esto. No-
sotros porque nunca recuperamos la 
inversión, la zona porque no pudo con-
tar con un proyecto de envergadura ni 
con los empleos que hubiera creado y 
los andaluces porque tuvimos que pa-
gar una indemnización al considerar la 
justicia que el cambio de criterio era 
más que reprobable», dijo Rojas. La si-
tuación de abandono le venía pesando 
ya desde hace mucho tiempo, pero has-
ta ahora había encontrado poca cola-

Gabriel Rojas 
dona a la Junta 
el yacimiento  
del Carambolo
∑ El acuerdo contempla la creación de 

un centro de interpretación para 
exhibir los hallazgos del yacimiento 

∑ Cultura redactará un plan director 
para iniciar las nuevas excavaciones 
en menos de un año

Susana Cayuelas, Ricardo Sánchez, Gabriel Rojas, Patricia el Pozo, Juan Cristóbal Jurad

La sala expositiva del conven-
to de Santa Inés se convertirá 
en 2023 en una delegación del 
Museo Arqueológico mientras 
duren las obras de rehabilita-
ción. La Junta pretende crear 
un espacio en el que se 
muestren los principales 
fondos, entre ellos el propio 
tesoro del Carambolo, que 
permanece en la caja fuerte 
de una entidad bancaria, dado 
que ningún lugar hasta el 
momento reúne las condicio-
nes de seguridad para expo-
nerlo. La intención de la 
Consejería es tener la sala de 
Santa Inés acondicionada 
para entonces con una 
cámara especial en la que se 
exhibirá el ajuar tartésico. 

Los fondos del 
Arqueológico se 
expondrán en 2023

El protocolo firmado ayer 
irá la próxima semana al 
Consejo de Gobierno para 
ratificarlo y empezar ya a 
trabajar

Estado en el que se 

encuentra el yacimiento 

del Carambolo  // J.M. SERRANO
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y Miguel Ángel Arauz  // MANUEL GÓMEZ

boración en la administración para dar 
una salida al cerro del Carambolo. Por 
eso agradeció la actitud de la conseje-
ra, con quien dijo llevar varios meses 
trabajando para conseguir el mejor 
acuerdo posible.  

Sobre la inversión que realizará la 
Junta para continuar con las expedi-
ciones arqueológicas no se avanzó 
ninguna cifra. Patricia del Pozo acla-
ró que «se trata de un proyecto a me-

dio y largo plazo» y que se va a plani-
ficar por fases. En la primera se re-
dactará el plan director del yacimien-
to que marcará la pauta para los tra-
bajos que se hagan en el futuro. Esta 
será la última incursión que se reali-
ce en el terreno donde aquel 30 de sep-
tiembre de 1958 se descubrió el teso-
ro de 21 piezas de oro, que es una de 
las referencias más importantes de la 
civilización tartésica. D
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

Mantiene su agenda de trabajo como 
vicepresidente de la Junta con total 
normalidad ajeno a los cantos electo-
rales y asegura que no hay ninguna fi-
sura en el Gobierno andaluz. Aunque 
no vaya al congreso del PP que se ini-
cia hoy y al que ha sido invitado. 
—¿Por qué no quiere asistir al con-
greso del PP? 
—Agradezco la invitación pero ya es-
tuve en el autonómico y además es 
cierto que tengo la agenda comprome-
tida. Pero sí espero que Juanma More-
no acuda al de Ciudadanos que se ce-
lebrará en mayo. Ese fue el compro-
miso cuando yo asistí al de Granada. 
—¿Qué le dijo el presidente cuando 
declinó la invitación? 
—Lo entendió perfectamente. Siem-
pre hemos tenido muy buena comu-
nicación y la vamos a seguir teniendo.  
—Tal vez pretenda evitar las lenguas 
que dicen que se va a pasar al PP. 
—Cuando termine esta etapa política 
me iré a casa. Defiendo un proyecto 
que creo necesario y que ha demostra-
do que es útil para Andalucía porque 
hemos conseguido que los andaluces 
vivan un poco mejor que cuando lle-
gamos. Hemos cumplido con nuestra 
palabra y llevado a cabo las reformas 
que a Andalucía le hacía falta y que sin 
Ciudadanos no se habrían ejecutado.  
—Dicen que hay cargos de Cs que es-
tán buscando acomodo en el PP. 
—Alguno supongo que sí. Yo no creo 
en las puertas giratorias y no creo que 
la política sea una profesión; me dedi-
co a ella por vocación. Si alguien está 
pensando en marcharse a otra forma-
ción política y no lo ha hecho ya, va 
tarde. Y si lo que se busca es un refu-
gio laboral me parece una indecencia. 
—Con su presencia en el cónclave po-
pular también se evidenciaba que 
Andalucía es el único lugar donde ha 
resistido el pacto entre PP y Cs. 
—Es que es verdad. Hemos sabido en-
capsularnos y hemos sido capaces de 
entender qué necesitaba nuestra tierra. 
Desde el minuto uno decidimos dedi-
carnos a trabajar por encima de las si-
glas y llevar a cabo las reformas políti-

cas que teníamos que hacer. Los parti-
dos políticos no podemos ser el proble-
ma. No. Desgraciadamente en este país 
estamos viendo cómo son los intereses 
de los partidos políticos los que no per-
miten que España sea la potencia eco-
nómica y social que debe ser en Euro-
pa. En Andalucía cuando tanto Juanma 
(Moreno) como yo hemos prescindido 
de las imposiciones que algunos que-
rían hacernos, cuando hemos resistido, 
la comunidad ha salido ganando.   
—¿Ese ha sido el secreto del éxito? 
—Mucho trabajo y muchas decisiones, 
que hay quien no ha comprendido pero 
que había que llevar a cabo. Hemos 
creado un clima de seguridad jurídica 
para que esta tierra tenga oportunida-
des, hemos transformado la adminis-
tración pública mostrando que otra 
forma de gestión era posible porque la 
sociedad civil ha sido la que ha marca-
do la política. Cuando hemos hecho re-
formas las hemos hecho hablando con 
todos a pesar de que una fuerza polí-
tica siempre ha intentado poner palos 
en las ruedas. El secreto es la lealtad 
que Juanma (Moreno) y yo hemos te-
nido con los andaluces y  que hemos 
cumplido con  con nuestra palabra.   
—Han tenido que evitar más de un 
torpedo.  
— Pero hemos aguantado. He aguanta-
do muchísimo pero estoy satisfecho a 

pesar de las heridas que llevo porque 
se ha demostrado que Andalucía no era 
un mercado de votos. Me siento muy 
orgulloso aunque también confieso que 
ha habido momentos en los que he es-
tado a punto de tirar la toalla. 
—¿Qué momento? 
—La presión ha sido tremenda. No pue-
do con las deslealtades internas. 
—¿Estamos hablando de Cs o del PP? 
—Hay nombres como Hervías que ya 
no hace falta ni mentar. A Teodoro Gar-
cía Egea se lo dije pero no me escucha-
ba porque él creía que nosotros éra-
mos el enemigo pero lo tenía dentro 
porque se lo había llevado de Ciudada-
nos. Le recomendé que se lo traspasa-
ra al PSOE y así se cargaba a Sánchez.  
—Hay runrún de elecciones en junio. 
—Estamos en un momento decisivo 
para que definitivamente nos incor-
poremos a los altos niveles de compe-
titividad, crecimiento, empleo… Asis-
to a diario a un escenario donde ha-
blar de elecciones lo único que hace 
es provocar más incertidumbre. No 
comprendo cómo se puede hablar de 
elecciones ahora. 
—Entonces me confirma que no ha-
brá elecciones en junio. 
—No habrá elecciones en junio. El com-
promiso del presidente conmigo es que 
las elecciones se convoquen cuando ter-
mine el primer período de sesiones en 
el Parlamento. Es decir, a partir de sep-
tiembre. Eso es cumplir con los anda-
luces, darles seguridad y establidad. 
Tras tres años y medio peleando literal-
mente contra tantísimas adversidades, 
¿ahora vamos a convocar unas eleccio-
nes con una guerra, con las consecuen-
cias que está teniendo para nuestras 
empresas que no han podido recupera-
se… y todo por un puñado de escaños?. 
—No me negará que hay presiones. 
—Judas vendió a Jesucristo por 30 mo-
nedas. Yo no voy a vender a los anda-
luces por diez escaños. 
—No está solo en su mano. 
—Pues ese pecado lo llevará consigo 
toda la vida. Yo no vine a la política 
para hacer eso. Podía haber provoca-
do inestabilidad política, un adelanto 
electoral o cualquier otra historia si 
hubiera sido desleal con el PP. Pero no 
lo he sido porque eso suponía ser des-
leal a los andaluces que me votaron.  
—Por eso está tan seguro de que las 
elecciones van a ser en octubre. 
—Tienen que ser en octubre o noviem-
bre. Es la fecha porque tenemos la fir-
me voluntad de agotar la legislatura. 
No me voy a convertir en el judas de 
los andaluces por ver si me va mejor 

o peor en los escaños. A esto está ju-
gando Vox, el PSOE, la izquierda...  
— Tras las elecciones, ¿qué va a pa-
sar con el Gobierno del cambio? 
—Yo aspiro a que continúe. Hemos de-
mostrado que somos un Gobierno leal, 
serio y honesto como para que los an-
daluces vuelvan a depositar su con-
fianza y volvamos a gobernar juntos. 
—Las encuestas dicen otra cosa 
—Las encuestas también se equivocan. 
Dijeron en Castilla León que el PP iba a 
tener mayoría absoluta. Y han tenido 
que tragar, literalmente, un acuerdo con 
la extrema derecha. Lo que decía el PP 
nacional que nunca iba a hacer. 
— Pero es una posiblidad real que  Vox 
pueda gobernar a partir de octubre.  
—Yo confío en que los andaluces no lo 
permitan. Juanma (Moreno) no quie-
re gobernar con la extrema derecha y 
yo no quiero que la extrema derecha 
gobierne Andalucía como tampoco 
quiero que lo haga la extrema izquier-
da. Y la única garantía de que eso su-
ceda es que Ciudadanos siga en el go-
bierno y eso los andaluces lo saben.

«No habrá elecciones en junio. 
El compromiso del presidente 
conmigo es en octubre»
∑ El líder de Ciudadanos 

asegura que el secreto 
de la estabilidad del 
Gobierno en la Junta 
es «la lealtad»

Juan Marín 
Vicepresidente de la Junta y líder de Ciudadanos en Andalucía

Ausencia 

«Agradezco la invitación 
al congreso del PP pero 

ya fui al autonómico. 
Ahora espero que Moreno 
venga al de Ciudadanos» 

Hostigamiento 

«La presión ha sido 
tremenda. Hay nombres 

como Hervías que no 
hace falta ni mentar. Y se 

lo dije a García Egea» 

Vox 

«Moreno no quiere 
gobernar con la extrema 

derecha y yo no quiero 
que la extrema derecha 

gobierne Andalucía»

√

El vicepresidente de la Junta, Juan 

Marín, ayer en una de las terrazas de 

San Telmo  // VANESSA GÓMEZ
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A. R. V. 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz ha cerrado el 

ejercicio 2021 con un leve déficit del 

0,19% del PIB regional, unos 305 mi-

llones de euros, dentro del margen 
al que se había comprometido. La 

media regional es del -0,03%. El sal-

do presupuestario autonómico roza 

el equilibrio después de un año mar-

cado por la pandemia del Covid, que 

ha obligado a las comunidades autó-

nomas a contratar profesionales sa-

nitarios, comprar material y convo-

car las ayudas para los sectores más 

golpeados por la crisis, con recursos 

propios y transferencias del Gobier-

no central. Es el tercer ejercicio con-

secutivo en el que la Consejería de 

Hacienda y Financiación Europea 

consigue cuadrar sus cuentas. 

Los datos publicados ayer por el 

Ministerio de Hacienda y Función 

Pública, que dirige María Jesús Mon-

tero, acaban por pinchar el globo son-

da de un supuesto superávit que ha-

bía puesto en circulación el PSOE an-

daluz para desgastar al Ejecutivo 

regional del PP y Ciudadanos. Basán-

dose en los datos de ejecución pre-

supuestaria hasta el pasado noviem-

bre, el diputado y secretario de Eco-

nomía y Hacienda del PSOE-A, 

Antonio Ramírez de Arellano, denun-

ció que «el Gobierno de Andalucía 

tiene un superávit de más de 4.500 
millones». El líder de los socialistas 

andaluces, Juan Espadas, criticó que 

exista un déficit de personal sanita-

rio mientras la Junta tiene un supe-

rávit de más de 2.000 millones.   

El consejero de Hacienda, Juan 

Bravo, destacó ayer el esfuerzo y el 

trabajo realizado por todas las con-

sejerías para minimizar la genera-

ción de déficit. A pesar de la suspen-

sión temporal de las reglas fiscales 

autorizada por la Comisión Europea, 

Bravo señaló que el Ejecutivo anda-

luz ha cumplido con los objetivos que 

se había marcado, pese a que Anda-

lucía arrastra una infrafinanciación 

respecto al conjunto nacional «para 

la que no hay visos de solución», ya 

que desde el Gobierno central no se 

atiende la demanda de un fondo tran-

sitorio con el que corregir una situa-

ción que hace perder a la comunidad 

entre 800 y 900 millones de recursos 

que le corresponden cada año.

Andalucía cierra 2021 
sin superávit y deja  
en evidencia al PSOE 

∑ El Ministerio de 

Hacienda certifica un 

déficit de 305 millones, 

el 0,19% del PIB

Bravo destaca que 
Andalucía ha cumplido los 
objetivos que se marcó a 
pesar de la elevada factura 
de la crisis sanitaria
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servicios» nuevo. Es decir, 
hay que volver  administra-

tivamente al punto de par-

tida. Este tramo es de 4,5 

kilómetros, una distancia 

muy similar al que enlaza La Al-

gaba con el acceso Norte a La Rinco-

nada, que fue uno de los primeros en 

redactarse, concretamente en el año 

2006. Sin embargo, 16 años después 

este proyecto también debe actuali-

zarse por las mismas razones que el 

anterior. Lo mismo ocurre con el más 

largo de los tramos pendientes, el que 

une La Rinconada con la A-4 en direc-

ción a Córdoba. Este también comen-

zó a redactarse hace 16 años y fue apro-

bado provisionalmente el 17 de no-

viembre de 2008. Tres lustros después, 

aquella inversión ha resultado inútil. 

La consecuencia de todo esto será 

que el anillo de la SE-40 no podrá es-

ALBERTO GARCÍA REYES 

SEVILLA 

L
os proyectos de los tres tramos 

de la SE-40 que cerrarían el ani-

llo por la zona norte han cadu-

cado y es necesario empezar 

desde cero toda la tramitación. La Di-

rección General de Carreteras del Mi-

nisterio de Transportes lo ha confir-

mado en una respuesta parlamenta-

ria al diputado del PP Ricardo Tarno. 

La situación administrativa de este 

proyecto se ha destapado después de 

que el alcalde de Sevilla, Antonio Mu-

ñoz, exigiese públicamente al Minis-

terio durante un foro celebrado en ABC 

que acelerase el proceso para el resto 

de la circunvalación mientras se re-

suelve el tramo del Guadalquivir en-

tre Dos Hermanas y Coria, en el que 

se ha rescindido el contrato de los 

túneles y el Gobierno ha encargado 

un informe para proyectar un puen-

te. En mitad de esta polémica, Mu-

ñoz reclamó que «mientras estamos 

esperando el criterio técnico del Mi-

nisterio, se podrían haber avanza-

do los otros tramos atajando otros 

kilómetros de la SE-40». Pero esto 

no se va a poder cumplir a corto pla-

zo. ABC ha tenido acceso a las res-

puestas de la Dirección General de 

Carreteras en el Congreso sobre este 

asunto y son bastante esclarecedoras: 

hay que empezar de nuevo todo el pro-
ceso porque los proyectos han cadu-

cado. 

Concretamente, en es-

tos momentos sólo están 

en fase de actualización 

los enlaces entre Valen-

cina de la Concepción 

y Salteras (9,7 kilóme-

tros) y Entre Valenci-

na y Espartinas (4,3), 

aunque aún ambos pro-

yectos «deberán some-

terse a trámite de infor-

mación pública, así como 

superar la preceptiva su-

pervisión de forma previa 

a su aprobación». Eso 

quiere decir que las obras 

no comenzarán próxima-

mente. Pero el problema 

está en los tramos de la 

zona norte, concretamente los que co-

nectan Valencina con La Rinconada y 

cerrarían la circunvalación. En el que 

va hasta La Alga-

ba, la Dirección 

General de Ca-

rreteras explica 

que se trata de 

un enlace «apro-

bado el 16 de 

marzo de 2010, 

pero debido a la 

coyuntura econó-

mica de ese mo-

mento, no pudo li-

citarse el contrato 

de obras». Por esta 

razón, y «dado el 

tiempo transcurri-

do», el proyecto 

«debe actualizarse 
debido a la entrada 

en vigor de nueva 

normativa 

legal y técni-

ca y a la 

evolución 

del territorio que haya po-

dido acaecer en una déca-

da». Aclara el Ministerio 

en ese sentido que es muy 

probable que se haya pro-

ducido una «planificación de 

nuevas infraestructuras por 

otras administraciones, cam-

bios de titularidad y usos del 

suelo, modificaciones en los 

servicios afectados, cierre de 

canteras y apertura de nue-

vas», lo que implica que «para 

realizar dichos trabajos es ne-

cesario licitar un contrato de 

El proyecto norte de la SE-40 ha 
caducado y hay que empezar de cero

∑ El Gobierno revela que los 21,1 
kilómetros que enlazan Valencina con 
La Rinconada tienen que actualizarse 

∑ Estos tramos fueron aprobados hace 
16 años, pero ni el PSOE ni el PP han 
ejecutado las obras desde entonces

MÁS DE TRES LUSTROS 
PERDIDOS 
La respuesta parlamentaria del 

Ministerio de Transportes al 

diputado Ricardo Tarno no 

admite dudas: los proyectos 

han caducado y hay que 

empezarlos de nuevo porque ha 

entrado en vigor nueva 

normativa legal y técnica y han 

sucedido cosas en el territorio 

afectado que modifican por 

completo la situación que se 

aprobó entre 2006 y 2010. Tres 

lustros perdidos.  // ABC

Ricardo 

Tarno 

El diputado del PP 

ha preguntado en 

el Congreso y ha 

destapado la 

situación
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E. B. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de 
Sevilla, José Luis Sanz, prometió ayer 
que elaborará un «cronograma de ac-
tuaciones» para eliminar los baches 
de la vía pública, que suponen un gra-
ve peligro para los motoristas. «Sevi-
lla es una ciudad peligrosa para los 
motoristas ya que la mayoría de las 
calles están llenas de grietas y soca-
vones, un problema que se repite en 
toda la ciudad por la falta de mante-
nimiento», expuso Sanz, que recorrió 
con su moto varias calles de la ciu-
dad y comprobó el mal estado del pa-
vimento, que se encuentra agrietado 
en muchas zonas, lo que provoca mul-
titud de accidentes al día. Según los 
datos de la Dirección General de Trá-
fico, en un año son más de 2.300 los 
accidentes sufridos por motoristas 
en Sevilla. 

Al hilo de ello, detalló que en Sevilla 
los ciclomotores y motocicletas supo-
nen el 20% de los vehículos que transi-
tan, 100.270 en total, lo que significa que 
los desplazamientos en moto constitu-
yen una forma habitual de transporte 
en nuestra ciudad. Por lo que «es una 
prioridad que se mejoren las condicio-
nes de las casi 4.500 vías públicas de 
nuestra ciudad para evitar accidentes, 
ya que la mayoría de estas calles pre-
sentan graves desperfectos que supo-
nen un auténtico riesgo para motoris-
tas así como peatones, por lo que urge 
que se lleve a cabo un plan de repara-
ción urgente». «Las calles y aceras de 
nuestra ciudad están peor que hace sie-
te años y supone una peligrosa ratone-
ra para motoristas y viandantes», ma-
nifestó Sanz, indicando que «esto es fru-
to de la dejadez del Gobierno municipal 
y de su nuevo alcalde, casualmente de-
legado de Urbanismo en estos siete años 
en los que hemos podido comprobar 
que no han actuado todo lo que debían 
en el asfaltado ni han reparado los mi-
les de baches que hay en el pavimento». 

Falta de planificación 
Los populares recordaron que ya pre-
sentaron una propuesta a pleno, en oc-
tubre de 2019, solicitando un plan para 
arreglar la vía pública así como que se 
destinasen más recursos para el man-
tenimiento de la calzada, pero fue re-
chazada. Posteriormente, en julio de 
2020, se solicitó un plan de seguridad 
vial para ciclomotores y motocicletas, 
que fue aprobado por unanimidad, pero 
nada se ha hecho. En este sentido, el 
candidato del PP a la Alcaldía indicó 

que «cuidar las calles y aceras de nues-
tra ciudad debe ser una prioridad del 
gobierno municipal, por ello se debe 
llevar a cabo un plan de asfaltado, que 
debe realizarse con planificación y de 
manera coordinada entre los diferen-
tes servicios municipales, distritos y 
Urbanismo». Afirmó Sanz que «actual-
mente las obras se están haciendo sin 
planificación», por lo que van a pedir  
que se cree una oficina de coordinación 
de obras en la vía pública. 

Sanz recalcó que «el pavimento no 
se puede dejar años y años sin reparar, 
hay que trabajar con previsión y reali-
zar anualmente de forma planificada 
y coordinada los trabajos de manteni-
miento necesarios para que la vía pú-
blica esté en perfecto estado y así dis-
minuir el riesgo de accidentes». Para 
ello, indicó, «es necesario que se elabo-

re un cronograma de actuaciones, que 
contenga un estudio pormenorizado 
de las zonas o puntos negros y del es-
tado de la calzada en todos los distri-
tos de la ciudad, así como las medidas 
a adoptar por parte de las áreas corres-
pondientes y recursos que se destina-
rán, con objeto de proceder a la mejo-
ra del estado de la calzada». 

Programa «permanente» 
Desde el Gobierno local, el delegado 
de Hábitat Urbano y Cohesión Social, 
Juan Manuel Flores, respondió al PP 
que actualmente se encuentra en de-
sarrollo «el programa permanente de 
mejora urbana con uno de los mayo-
res presupuestos dedicados hasta la 
fecha a la mejora del viario público con 
asfaltados, actuaciones integrales y 
contratos de mantenimiento, y con ac-
tuaciones que se encuentran prioriza-

das en consenso con asociaciones y 
entidades de vecinos y comercian-

tes en 2022 y 2023», lamentando 
que «sólo el Partido Popular es 
capaz de quejarse del importan-

te volumen de obras puestas en 
marcha por el Ayuntamiento en 

toda la ciudad y en sus barrios y, al día 
siguiente, de lo contrario».

Sanz propone un cronograma para 
eliminar los baches en el asfalto

∑ El popular subraya el 
«mal estado general 
del pavimento» y el 
peligro de accidentes

José Luis Sanz 
Candidato del PP 

«El pavimento no 
se puede dejar 
años y años sin 
reparar, hay que 
trabajar con previsión»

Motoristas por una de las avenidas principales de Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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M. MOGUER 

SEVILLA 

A
ndalucía mantendrá la asig-
natura de Filosofía tanto en 
la Educación Secundaria Obli-
gatoria (ESO) como en Bachi-

llerato. Así lo tuvo que aclarar ayer el 
Ejecutivo de Juanma Moreno tras apro-
bar el Gobierno central el decreto de 
currículum para ese nivel de enseñan-
za en el que se modifica cómo la ense-
ñanza de esta materia se han de im-
partir en dicho nivel educativo.  

Según dicho decreto, la Filosofía de-
jará de ser una de las optativas que han 
de ofertarse de manera obligatoria du-
rante la ESO. Además, la normativa im-
pone como obligatoria tanto en prime-
ro como en segundo de Bachillerato 
un mínimo de dos horas en cada cur-
so para esta asignatura.  

El compromiso del Gobierno de Juan-
ma Moreno es ofertar como optativa 
en todos los centros Filosofía aunque 
no tenga obligación de hacerlo. Ade-
más, según explican desde la Conseje-
ría de Educación y Deportes, la comu-
nidad se plantea que la asignatura ten-
ga tres horas de esta materia en primero 
de Bachillerato —una más que la que 
exige el Ejecutivo de Pedro Sánchez—, 
y dos en segundo. Esto último, sin em-
bargo, no está cerrado por completo.  

«No hay tecnología sin pensamien-
to, ni hay pensamiento sin una cultu-
ra humanística», fomentando «la cul-
tura del esfuerzo». Son palabras del 
presidente de la Junta, Juanma More-
no, quien esta semana se comprome-
tió a que Filosofía siga teniendo su es-
pacio en el currículum educativo de los 
estudiantes andaluces. Quiso así  lan-
zar un «mensaje de tranquilidad» a la 
comunidad educativa, «esos padres, 
docentes y estudiantes que están preo-
cupados por la relajación de las exi-
gencias a nivel nacional», tras la apro-
bación este martes por parte del Go-
bierno del nuevo currículo de ESO. 

Según explican desde la Consejería 
de Educación, seguir la guía aprobada 

por el Gobierno central podría supo-
ner que un alumno no tenga oportuni-
dad de cursar ninguna clase de Filoso-
fía en toda su Educación obligatoria. 
Es lo que quieren evitar para los estu-
diantes andaluces.  

«Lo tenemos clarísimo: la Filosofía 
es muy importante porque es parte de 
nuestra cultura. Si hablamos de for-
mar a los estudiantes en un espíritu 
crítico y que entiendan el mundo en el 
que viven, es básica», explica la vice-
consejera de Educación y Deporte, Ma-
ría del Carmen del Castillo. Las huma-
nidades, añade, «son fundamentales» 
porque los alumnos tienen que enten-
der cómo funciona el mundo o cómo 
hemos evolucionado.  

Del Castillo cree que el Gobierno cen-
tral se equivoca cuando plantea un cu-
rrículum de Secundaria en el solo bus-

can competencias, «en saber hacer». 
Y, razona, «para saber hacer primero 
hay que saber. Nosotros queremos que 
nuestros alumnos sepan», señala a ABC.  

«Ahora mismo a todos nos preocu-
pa la guerra en Ucrania porque hemos 
vivido dos guerras en el siglo XX que 
también empezaron de forma pareci-
da y se extendieron a todo el mundo. 
La Filosofía ayuda a entender y a que 
no se repitan errores del pasado», re-
sume la viceconsejera.  

«Menosprecio» 
Desde la comunidad educativa hay una-
nimidad a la hora de resaltar la impor-
tancia de esta materia. Lo destacan los 
profesores de Secundaria pero tam-
bién desde la Universidad. «El Gobier-
no de España ha consumado su me-
nosprecio por el lugar de la Filosofía 
en la ESO», señala Rafael Guardiola, 
profesor de esta asignatura en un ins-
tituto de Málaga y presidente de la Aso-
ciación Andaluza de Filosofía. El do-
cente, a su vez, «agradece la buena dis-
posición» a la Junta para «poner 
remedio a la catástrofe». 

Guardiola, que rechaza que esta ma-
teria se use como arma arrojadiza en-
tre partidos políticos, sí reconoce que 
es «positiva» la apuesta del Gobierno 
andaluz por la materia. «Hay que agra-
decerles su sensibilidad con la Filoso-
fía independientemente de ideologías», 
señala.  

Pero, ¿cómo se atrae a los estudian-
tes para que elijan Filosofía en la ESO? 
Guardiola cree que la clave está en que 
en tercero, cuando cursan ‘Educación 
para la ciudadanía’, haya un docente 
de Filosofía que les vaya introducien-

do en esta materia. Además, propone 
una aproximación práctica y no teóri-
ca a la asignatura.  

«La Filosofía desarrolla herramien-
tas como el razonamiento, la capaci-
dad de pensar bien. También ayuda en 
el terreno moral porque presenta dile-
mas, controversia, ayuda a tomar de-
cisiones...». Para los adolescentes, cree 
este docente, son asuntos de suma im-
portancia. «La Filosofía no son solo 
cuestiones muy abstractas, también 
tiene que ver con razonar, tener una 
vida buena, valores como el esfuerzo, 
la capacidad de disentir, la rebeldía, el 
respeto...», añade.  

Juan Antonio Perles, decano de la 
Facultad de Filosofía y Letras de la Uni-
versidad de Málaga también se felici-
ta porque el Gobierno andaluz man-
tenga la asignatura en sus planes de 
estudio como hasta ahora. Es un «con-
suelo», señala Perles, quien se mani-
fiesta «en contra de que desaparezca 
la obligatoriedad» de la materia. Ade-
más, el decano de Filosofía y Letras 
también se muestra a favor de la apues-
ta de la Junta por la asignatura en el 
Bachillerato.  

En la misma línea se pronuncia Mi-
guel Moreno, filósofo y vicedecano de 
la Facultad de Filosofía y Letras de la 
Universidad de Granada. Para este 

Los docentes apoyan 
que Andalucía 
mantenga Filosofía

∑ La Junta salvará la medida del Gobierno 
de eliminar la obligatoriedad de ofertar 
la materia en Educación Secundaria  

∑ Los alumnos andaluces podrán elegir 
esta asignatura en la ESO y la cursarán 
de forma obligatoria en Bachillerato

la Filosofía se mantendrá en las aulas                

L
o dijo ya el rey felón, Fernan-
do VII: «Lejos de nosotros la 
funesta manía de pensar». Y 

el sanchismo ha rescatado la con-
signa, tras más de dos siglos, por 
la misma razón que la aplicaron, 
aún sin conocerla, todas las auto-
cracias que en el mundo han sido. 

El poder desdeña el saber en la me-
dida en que aprieta las riendas. 
«Menos latín y más fútbol», decía 
Solís, «la sonrisa del franquismo» 
y esta tropa no le va a la zaga pros-
cribiendo la Filosofía y la Histo-
ria. De la desnaturalización de los 
poderes que nos afligen da cuen-
ta el abominable exabrupto diri-
gido a las niñas por una alcaldesa 
sanchista: «Apaga la tele y encien-
de tu clítorix». ¿Hay quién de más 
o menos? La Junta andaluza hace 
bien saltándose la burricie memo-
rable que nos prohíbe pensar y co-
nocer nuestro pasado.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Ilustres 
ignorantes 

belmonte@andalunet.com

«La Filosofía tiene que ver 
con razonar y con valores 
como el esfuerzo o el 
respeto...», explican los 
profesores de la asignatura
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             andaluzas de la ESO  // VALERIO MERINO

profesor quien tiene más que perder 
en estos cambios normativos es la 
Ética, que queda de alguna forma 
desdibujada dentro de una asigna-
tura muy amplia. Además, Miguel 
Moreno apuesta porque se introduz-
ca ya en la ESO este tipo de conteni-
dos porque «anticipan» contenidos 
y discusiones que se dan más ade-
lante durante el Bachillerato.  

En todo caso, el vicedecano gra-

nadino opina que la Filosofía debe 
de tener, al menos, tres horas sema-
nales durante el Bachillerato como, 
de hecho, está previsto que pase en 
Andalucía. Además, añade este do-
cente, hay «una parte de los estu-
diantes con una madurez y una cu-
riosidad» que sí quiere cursar Filo-
sofía. «Es algo que notamos cada 
vez más en la Universidad», expli-
ca.D
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El destino judicial de los expresiden-
tes de la Junta de Andalucía Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán ya está 
escrito o, al menos, esbozado en un bo-
rrador de sentencia en el Tribunal Su-
premo. El magistrado ponente, Eduar-
do de Porres Ortiz de Urbina, ya tiene 
un «proyecto de la sentencia» sobre el 
que decidirán los cinco magistrados 
que componen el tribunal. Se ha estu-
diado los recursos de casación presen-
tados por los 19 ex altos cargos con-
denados por la Audiencia Provincial 
de Sevilla dentro de la llamada pieza 
del procedimiento específico de ayu-
das irregulares de la macrocausa pe-
nal de los ERE. Así se lo manifestó el 
propio ponente de la Sala de lo Penal 
durante una reunión celebrada ayer 
en el Supremo en la que estaban con-
vocados los abogados defensores de 
los exresponsables políticos inculpa-
dos, la Fiscalía y la acusación popular 
que ejerce el PP andaluz, según infor-
maron a ABC fuentes del caso.   

Dado lo avanzado que está el pro-
ceso, cobra fuerza la posibilidad de 
que la resolución de los recursos de 
casación se conozca antes del verano. 
Griñán fue condenado a seis años de 
cárcel por malversación de fondos pú-
blicos y prevaricación. Será, pues, el 
Supremo el que determinará si debe 
entrar en prisión por el «sistema frau-
dulento» de ayudas que repartió sin 
control casi 680 millones de euros a 
distintas empresas y entidades.  

El encuentro, que no duró ni cinco 
minutos, sirvió para organizar la vis-
ta que marca el inicio oficial de la re-
visión de la sentencia, que puede pro-
longarse unos meses. Dicha vista se 
celebrará los días 4 y 5 de mayo y ha 
sido solicitada por las defensas para 
exponer las líneas generales de los re-
cursos contra la citada sentencia de 
1.821 páginas y justificar la absolución 
de los exresponsables políticos. La Fis-
calía del Supremo ha pedido que se 
confirmen todas las condenas porque  
no le resultan «creíbles» las «versio-
nes exculpatorias» de los condenados.  

 Además de los dos expresidentes 
que gobernaron Andalucía durante 23 
de los 37 años de hegemonía institu-
cional del PSOE, hay otros 17 ex altos 
cargos autonómicos sancionados con 
penas de prisión y/o inhabilitación 
para empleo o cargo público, entre 
ellos, dos de los políticos que más po-
der concentraron en aquella época: el 
exconsejero de la Presidencia Gaspar 

Zarrías y la exconsejera y exministra 
Magdalena Álvarez. Tanto Chaves como 
Zarrías y Álvarez, se enfrentan a una 
condena de nueve años de inhabilita-
ción por un supuesto delito de preva-
ricación continuada. 

Cada abogado dispondrá de un tiem-
po de entre 15 y 20 minutos para ha-
cer una síntesis del contenido de sus 
recursos de casación. En dicho encuen-
tro preparatorio se les emplazó a no 
ser reiterativos en sus argumentos 
puesto que ya vienen recogidos de ma-
nera exhaustiva en sus escritos. 

Durante la reunión, en la que la ma-
yoría de intervinientes se conectaron 
por videoconferencia, Ortiz de Urbi-

na avanzó que ya está suficientemen-
te ilustrado sobre los argumentos ex-
puestos por las defensas. De hecho, la 
sala apuntó que no consideraba nece-
saria celebrar una vista previa, pero 
dada la complejidad del asunto ha ac-
cedido a la petición de los letrados para 
que puedan resumir sus argumentos 
jurídicos en favor de la absolución de 

los condenados. El tribunal está for-
mado por cinco magistrados: Juan Ra-
món Berdugo (presidente), Ana María 
Ferrer, Carmen Lamela, Susana Polo 
y Eduardo de Porres (ponente).  

En plena Feria de Abril 
Durante el encuentro se ha solicitado 
a los abogados que se pongan de acuer-
do sobre el orden de intervención. En 
caso de desacuerdo, comenzará el le-
trado del ex alto cargo que tenga la 
pena más grave y, si ésta coincide, en-
tonces se tendrá en cuenta el orden de 
presentación de los recursos. 

En la reunión también ha partici-
pado el presidente del tribunal. Como 
anécdota, en la reunión se puso de ma-
nifiesto que un abogado había queja-
do de que la vista se celebre el miér-
coles y jueves de la Feria de Abril de 
Sevilla. El representante del tribunal 
mostró su sorpresa de que la fiesta por 
antonomasia de la capital hispalense 
se celebre en pleno mes de mayo.

El Supremo ya tiene «proyecto de 
sentencia» sobre Chaves y Griñán

∑ El ponente ha estudiado 
ya los recursos de los 19 
ex altos cargos contra su 
condena en el caso ERE 

Manuel Chaves y José Antonio Griñán conversan en el banquillo de los acusados durante el juicio de los ERE  //  EFE

Cada abogado dispondrá 
de entre 15 y 20 minutos en 
una vista para defender la 
absolución de los excargos 
en la pieza política del caso
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LUIS YBARRA RAMÍREZ 

SEVILLA 

La voz quebrada de un amigo, el perio-
dista Paco Tamayo, me ha recordado 
que esta primavera recuperamos una 
forma de rezar. Dos años hace desde 
que le encargaron el pregón de la Her-
mandad de la Paz que al fin pudo com-
partir la semana pasada. La oración 
anunciadora, por tanto, se la ha estado 
reservando durante todo ese tiempo, 
como un secreto, llenándola así de las 
mayores certezas con la pausa que su 
oficio no le permite. El cantaor Jesús 
Heredia (a sus 88 años, el más longevo 
de todos los saeteros de la ciudad), tras 
pasar el coronavirus, se me apareció al 
otro lado del teléfono para comunicar-
me que le ha enviado una carta al alcal-
de, Antonio Múñoz, en la que solicita 

un palco en la plaza de San Francisco 
para cantarle a todas las hermandades, 
sin excepción. Y las exaltaciones y con-
cursos, en los pueblos de Andalucía, se 
suceden estos días como si fueran el te-
lón de fondo de un gran pregón que dice 
que ya viene, que está aquí, dentro de 
una nueva tempestad de amenaza, pero 
con el cirio en la yema de los dedos. La 
garganta rota de aquel, los carteles um-
bríos de las peñas, quienes se estrenan 
en el rezo de la saeta y los que han vis-
to pasar varios regímenes subidos a un 
balcón lo anuncian, cada uno a su for-
ma, en esta Cuaresma que es la antesa-
la de algo, aún no sabemos exactamen-
te el qué, siempre a merced de la natu-
raleza que últimamente nos sacude.  

Tomás Rubichi, Paco Morillo, Ana 
Contreras y Ana Consolación García 
tienen una cita mañana en la Catedral 

de Málaga. La peña La Buena Gente, el 
9 de abril, cuando celebra una final en 
la sede de la Fundación Cajasol de Je-
rez. Suenan saetas por Torres Macare-
na, ya en Sevilla, como sonaron el pa-
sado sábado en Osuna al caer la tarde. 
El aliento que le faltó a Manuel Cuevas 
se lo dieron sus paisanos.  

Este ramillete de cantos son la mar-
cha fúnebre hacia la pasión que rena-
ce. Han pasado 90 años desde que en 
1932 La Niña de la Alfalfa le dedicara a 
la Virgen de la Estrella, desde entonces, 
La Valiente, por ser la única en salir tras 
la proclamación de la Segunda Repú-
blica, una de las saetas que más titula-
res ha ganado, pero sigue existiendo una 
cultura en sí que involucra a grandes y 
pequeños. Esta cultura, como un cris-
tal que acaricia el suelo, está a punto de 
romper su silencio más largo e inespe-
rado. Los llantos quieren escapar de igle-
sias y teatros para derramarse por las 
ventanas. Son lamentos centenarios que 
en su intimismo se manifiestan a tra-
vés de otros testigos. Medias voces, len-
guas desmedidas de emoción, voces an-
tiguas, pero siempre nuevas, las de este 
raro pregón en una rara primavera.  

 Sevilla recupera  
una forma de rezar  

Las exaltaciones de 
saetas y los pregones se 
suceden en la Cuaresma 
como la antesala de lo 
que está por venir

El saetero 

Manuel Cuevas 

//RAÚL DOBLADO

El saetero más longevo de 
Sevilla, Jesús Heredia, 
solicita por carta al alcalde 
un sitio para cantarle a 
todas las hermandades 

ABC
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E. M. 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía está ya elabo-

rando el expediente para declarar 

Bien de Interés Cultural (BIC) el cua-
dro ‘Santa Catalina’, de Esteban Bar-

tolomé Murillo, que Abengoa quie-

re vender para liquidar parte de su 

deuda junto a otra obra del artista 

sevillano. Ambos se encuentran en 

el Hospital de los Venerables que fue 

precisamente el lugar para el que fue-

ron pintados.  

La consejera de Cultura, Patricia 

del Pozo, aseguró ayer que su equi-

po incoará el expediente para darle 

esta catalogación patrimonial que 

impide que pueda salir de España. 

En marcha está ya la de-

claración del segundo cuadro, que 

representa a San Pedro penitente y 

que llegará la próxima semana al 

Consejo de Gobierno. Este también 

saldrá al mercado por la misma cir-

cunstancia y su valor es mucho ma-

yor, llegando a alcanzar los seis mi-

llones de euro, que es el precio por 

el que la compañía lo adquirió hace 

ocho años. La propuesta ha sido 

ofrecerlo como dación en pago al 

crédito que tiene pendiente con el 

Banco Santander. 

Que no salga de España 
No obstante, la intención del Gobier-

no andaluz es «proteger todo el pa-

trimonio posible», como señaló la 

consejera y la primera vía es decla-

rarlo Bien de Interés Cultural para 

obligar a que, al menos, permanez-

ca dentro del país. Sobre la posibi-

lidad de que la Junta de Andalucía 

los adquiriera para que se conser-

varan en Sevilla, dijo que «no es una 

decisión que se pueda tomar a la li-

gera» y depende de la disponibili-

dad presupuestaria. 

Del Pozo admitió que «conoce 

esta decisión de Abengoa desde hace 

sólo unos días» y supondría un de-

sembolso de varios millones de eu-

ros, lo que no es fácil dado lo ajus-

tado de las cuentas que maneja su 

departamento. «Me gustaría que-

darme con todo si tuviera un presu-

puesto infinito. El objetivo es que 

dispongamos del mayor patrimonio 

artístico, sobre todo si está vincula-

do a nuestra tierra», ha señalado, 

pero no llega a garantizar que pue-

da cerrar ese acuerdo con la propie-

dad. 

Cultura también 
declarará BIC el otro 
murillo de Abengoa

∑ La Junta analizará si 
hay disponibilidad 
presupuestaria para 
la compra

La ‘Santa Catalina’ de Murillo que 

está en el Hospital de los 

Venerables  // ABCD
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M. M. TEROL 

SEVILLA 

El consejero de Transformación Eco-
nómica, Industria, Conocimiento y Uni-
versidades, Rogelio Velasco, anunció 
ayer que su departamento va a desti-
nar un 4,3 por ciento más este 2022 en 
la financiación de las universidades 
del sistema público andaluz. Así lo in-
dicó durante una comisión parlamen-
taria en la que subrayó que el gasto de 
la Junta en esta materia alcanzará los 
1.581,6 millones de euros en este año.  

En dicho presupuesto, especificó el 
consejero, están incluidos 21 millones 
extra «necesarios para implantar el 
nuevo modelo en un periodo de tran-
sición cómodo», dinero que desde la 
Consejería de Transformación Econó-
mica prefieren que venga de fondos 
propios pero que, presumiblemente, 
provendrá de fondos europeos. Con el 
nuevo modelo y ese dinero extra, indi-
có Velasco, «ninguna institución aca-
démica pública va a perder ni un solo 
euro ni se generan desequilibrios en-
tre ellas».  

«Satisfechos» 

La financiación había enfrentado a los 
rectores con la Junta. Ayer, la Asocia-
ción de Universidades Públicas Anda-
luzas, órgano en el que están represen-
tados los diez centros superiores de la 
comunidad, lanzaron un comunicado 
dirigido al presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, en el que se mostraron «sa-
tisfechos» por el aumento de 21 millo-
nes de euros en su financiación.  

Sin embargo, los rectores andalu-

ces hablan también de «una honda 
preocupación por las consecuencias 
presentes y futuras» del plan que ha 
puesto Velasco sobre la mesa para re-
formar la financiación de las univer-
sidades. Por eso  piden «mantener con 
carácter urgente una reunión en la que, 
desde una posición conciliadora y en-
tendiendo todos los intereses que con-
curren en un asunto tan complejo, le 
hagamos partícipe de una posible so-
lución que desde la Asociación propo-
nemos» y de la que no ofrecen más de-
talles en su comnicado.  

Esta posible solución, que quieren 
discutir directamente con el presiden-
te, ha sido «acordada» por todos los 
rectores, detallan en el comunicado.  

«Este acuerdo —añaden— nos per-
mitiría poner fin al conjunto de pro-
blemas y disfunciones actuales que he-
mos detectado» y que incluiría «una 
propuesta para abordar el futuro de 
nuestras instituciones universitarias 
en unas condiciones de mayor sereni-
dad y optimismo».

Velasco suma 21 millones 
más para financiar las 
universidades andaluzas

∑ Satisfacción entre los 
rectores, que quieren 
sin embargo discutir el 
modelo con Moreno

Rogelio Velasco  // MANUEL GÓMEZ
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Felicito al alcalde por haber    
aplazado las obras previstas en la 

calle Zaragoza 

E
N los viejos programas de radio, cuando in-
tervenía un oyente por teléfono, había una 
frase tópica que se repetía siempre. Cuan-
do el oyente iba a terminar su intervención, 

le preguntaba al locutor conductor del programa: 
«¿Puedo saludar?». Tiro de esa vieja costumbre para 
preguntar algo que no es muy habitual que diga-
mos en esta sección: «¿Puedo felicitar?». Y como el 
hipotético locutor me da la venia (sin pasar por el 
palquillo de La Campana), digo solemnemente: «Pues 
felicito al alcalde don Antonio Muñoz por haber 
aplazado hasta después de la Semana Santa de 2023 
las obras que estaban previstas en la calle Zarago-
za». ¿Por qué? Dicen que porque el presupuesto se 
ha quedado corto con la subida de precios de los 
materiales de construcción y los problemas de de-
sabastecimiento por la huelga de los camioneros, 
pero la verdad es que se ha tomado la decisión para 
no liarla más en esta Sevilla patas arriba de calles 
cortadas y de rodeos, por la acumulación y solapa-
miento de grandes obras de reforma urbana en toda 
la ciudad, que están generando un importante caos 
en la circulación y en la movilidad en general. Y que 

se lo pregunten a los que llegan tarde a las citas por 
los embotellamientos que han de sufrir y por los 
aparcamientos subterráneos donde pensaban de-
jar el coche y se encuentran con el temible cartel en 
rojo de «completo».  

Se ve que hay elecciones municipales a la vista, 
porque estamos asistiendo a la mayor acumulación 
de obras en las calles que recordábamos, que han 
hecho de la circulación en Sevilla un caos, y que 
para sabérselas hay que llevar un cuaderno de ano-
taciones de por dónde puedes tirar y por dónde no. 
Así que apunten, para que valoren más el ejemplo 
del aplazamiento de la calle Zaragoza: que era lo 
que faltaba, que hubieran cortado también Zarago-
za. Están cortadas la avenida de Ramón y Cajal y la 
calle San Francisco Javier por las obras de amplia-
ción del tranvía hasta Santa Justa, y hay que dar 
unos rodeos espantosos si quieres, por ejemplo, ir 
al Nervión Plaza. Dicen que dentro de un mes cor-
tarán también la calle Luis de Morales por este mis-
mo proyecto del dichoso tranvía. Además, la que 
llaman «Ronda Histórica» la Ronda de toda la vida, 
vamos, se ha estrechado desde la Macarena hasta 
los Jardines del Valle por las obras de ampliación 
de aceras y reforma del carril bici; es decir, por la 
llegada de la malhadada máquina de estrechar ca-
lles, que está a pleno rendimiento. Y aparte de ello, 
las peatonalizaciones nuevas, con las que quieren 
llegar hasta a los barrios; a este paso van a peato-
nalizar hasta la SE-30. Hay un corte total de circu-
lación en la avenida de la Cruz Roja por esto de ha-
berla hecho peatonal. Ah, y la prolongación de Tor-
neo, a la orilla del río, donde está completamente 
cerrado el tramo de la avenida de Alberto Jiménez-
Becerril que va desde el Alamillo a La Barqueta. Un 
lío gordo. Por eso es digno de elogio el aplazamien-
to de las obras de la calle Zaragoza. Ojalá con el res-
to de calles patas arriba se hubiera hecho igual, di-
latarlas, no hacerlas coincidir todas. Pero como se 
acercan las elecciones municipales... 

ANTONIO  
BURGOS

La calle Zaragoza, 
ejemplo

EL RECUADRO
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M. J. PEREIRA SEVILLA  

Una sentencia de la Audiencia Pro-

vincial de Madrid, fechada el pasado 

17 de marzo, ha confirmado la deci-

sión del Juzgado de Primera Instan-

cia 43 de Madrid, que desestimó las 

demandas interpuestas por las so-

ciedades Inversión Corporativa, Ar-

dachón y Finarpisa, así como por Fe-

lipe Benjumea y otros accionistas de 

la multinacional contra el Santander 

y el banco HSBC, a los que reclama-

ban una indemnización de mil mi-
llones por bloquear en 2015 la ope-

ración de ampliación de capital por 

650 millones  y exigir para ello la sa-

lida de Benjumea como presidente 

de la compañía. 

Según fuentes próximas a Felipe 

Benjumea, otros accionistas vincu-

lados a fundadores de Abengoa y las 

citadas demandantes, el equipo le-

gal del expresidente de Abengoa con-

sidera que la sentencia de la Audien-

cia no entra en el fondo del asunto, 

por lo que van a recurrir ante el Tri-

bunal Supremo. 

La Audiencia viene a confirmar 

las razones dadas en 2021 por el Juz-

gado de Primera Instancia para dic-

taminar que Felipe Benjumea y so-

ciedades ligadas a él no pueden re-

clamar mil millones de euros al 

Santander y el banco HSBC porque 

la acción fue extracontractual y que 

el plazo la reclamación prescribió un 

año después del 14 de septiembre de 

2015, cuando estaba previsto que San-

tander y HSBC hubieran firmado la 

carta de aseguramiento para la am-

pliación de capital. 

Ampliación de capital 
Los hechos se remontan al 2 de agos-

to de 2015, cuando el consejo de ad-

ministración del Grupo Abengoa, en-

tonces presidido por Felipe Benju-

mea, acordó acometer una 

ampliación de capital por 650 millo-
nes para reforzar su liquidez. Aben-

goa negoció con Santander y HSBC 

la denominada carta de aseguramien-

to para garantizar la ampliación en 

el supuesto de que su importe total 

no fuera «colocado» en el mercado. 

Según los demandantes, el 14 de 

septiembre de 2015 el Santander 

transmitió al consejo de administra-

ción de Abengoa existía una condi-

ción para hacer ese afianzamiento: 

que el presidente ejecutivo, Felipe 

Benjumea, abandonara su cargo. Se-

gún Benjumea, el que no se firmara 

la carta de aseguramiento entonces 

provocó una pérdida de confianza 

del mercado en Abengoa, cayendo 

un 15% su cotización bursátil. Aben-

goa terminó solicitando el precon-

curso en noviembre de 2015.

Benjumea acudirá 
al Supremo para  
reclamar mil 
millones al 
Santander y HSBC

LA AUDIENCIA LO DESESTIMA
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S.A. SEVILLA 

El PSOE se ha personado en la causa 
judicial abierta por un presunto caso 
de fraude con los test del Servicio An-
daluz de Salud (SAS), según informó 
ayer la portavoz parlamentaria socia-
lista Ángeles Férriz, que solicitará asi-
mismo la creación de una comisión 
de investigación parlamentaria so-
bre los contratos de servicios de emer-
gencia de la Junta de Andalucía du-
rante la pandemia. 

Férriz solicitará esta comisión en 

el próximo pleno si antes su grupo no 
tiene información completa sobre los 
21.000 expedientes de contratos lici-
tados y adjudicados por el Gobierno 
andaluz entre 2021 y 2022, período 
que pide sea fiscalizado por la Cáma-
ra de Cuentas de Andalucía. El volu-
men económico de los contratos sa-
nitarios fue de unos 180 millones de 
euros. 

Según Férriz, la decisión de perso-
narse en el caso del presunto fraude 
por el que un intermediario que pre-

suntamente pretendía incrementar 
en cinco millones el precio de la com-
pra de reactivos para elaboración de 
test rápidos y que llevó a la Fiscalía 
la propia Junta de Andalucía, se debe 
al interés «por estar perfectamente 
informados sobre los hechos y el al-
cance de los mismos».  

En la causa aparece como investi-
gado el empresario gaditano Manuel 
García Gallardo al que se le relacio-
na con un intento de cobro por so-
breprecio como intermediario en la 
venta de test contra el Covid en el ve-
rano de 2020. Los consejeros Elías 
Bendodo y Jesús Aguirre que pusie-
ron los hechos en conocimiento de 
la Fiscalía, ante la sospecha sobre la 
presunta implicación de personal de 
la Junta, han sido citados como tes-
tigos.  

El PSOE se persona en el 
caso de los test del SAS

INTENTO DE FRAUDE 
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Un regalo con deberes 

De joven soñó con un hotel en el cerro del 
Carambolo donde había aparecido el tesoro 
que Sevilla se permite el lujo de tener 
guardado en la caja fuerte de un banco. 
Pero el sueño acabó mutando en pesadilla. 
Ahora, después de costear exacavaciones y 
limpiezas, entrega los terrenos a la Junta. 
Gabriel Rojas se los cede a cambio de que 
completen los trabajos arqueológicos y los 
expongan en dos años. Él ya ha cumplido, 
¿cumplirá su parte la Administración?

Gabriel Rojas 
Empresario
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H
AN dejado fuera del or-
den de las intervencio-
nes a Antonio Hernán-
dez Mancha, presiden-

te del partido en Andalucía du-
rante siete años y presidente
nacional entre 1987 y 1989, el
de la muy fallida moción de
censura contra Felipe Gonzá-
lez, el que sí estuvo al inicio del
mandato del presidente More-
no junto a los anteriores presi-
dentes regionales y en último
congreso celebrado en Grana-
da. Pero esta vez no lo han invi-
tado. Ni siquiera ha tenido el
suficiente peso que la cita sea
en Andalucía. Ya lo dice Rajoy
en privado ahora que está más
relajado que nunca: “Joder, los
partidos...”. Chichichí, presi-
dente. Hernández Mancha no
existe. Bofetada a aquella ani-
mosa Alianza Popular, prece-

dente inmediato precisamente
de la refundación de la forma-
ción como Partido Popular... en
Sevilla. Pero nada, ni por una
causa ni por la otra se han acor-
dado de don Antonio. Qué raro
todo. Sólo de Rajoy y del hom-
bre del anuncio de Linimento

Sloan, el divo Aznar. Cosas ve-
redes. ¿Pues no quisieron qui-
tar a Arenas de presidente de
honor del PP andaluz días antes
del congreso regional? Menos
mal que alguien se dio cuenta...

Y se enmendó el
error. Se paró la mal-
dad. El PP andaluz es
Arenas... o sencilla-
mente no es. Al me-
nos, de momento.

Más cosas extrañas
en estas vísperas del congreso.
Hernández Mancha, todo un ex
presidente nacional, no es el
único que forma en la cofradía
de los mudos. En los congresos
siempre se le deja al presidente
provincial anfitrión que realice
un saludo de cortesía, un par de
minutos de gloria. Un detalle.
No tiene mayor importancia. En
esta ocasión no hay saludo.
Piensen mal... y acertarán. A
Virginia Pérez no le van a per-
donar jamás haberle ganado el

congreso provincial al
candidato promovido
por el mismísimo presi-
dente de la Junta de An-
dalucía. En política no
hay memoria justa, sino
notas marginales que

son las cargas
del rencor. El
problema es la
facilidad con
la que algunos
se retratan
por una minu-
cia. Quisieron

borrar a Arenas de forma absur-
da y silenciosa, quieren orillar
del protocolo a la única mujer
que preside una estructura pro-
vincial del partido en Andalucía
(¡que hay ocho, oiga!) y borran
al pobre de Hernández Man-
cha, orgullo diputado autonó-
mico por Córdoba en aquellos
de los informativos de TeleSur.

No se vayan todavía porque
aún hay más. Y esto todavía no
ha empezado. Otro al que dejan
fuera del escenario es al candi-
dato a la Alcaldía de Sevilla.
Hubiera sido un detalle dejarle
un par de minutos para su pro-
moción en un acto de estas ca-
racterísticas con decenas de pe-
riodistas acreditados de toda
España. Se supone que el PP es-

tá deseando recuperar la Alcal-
día de la capital de Andalucía.
De acuerdo en que José Luis
Sanz no ha sido proclamado
oficialmente, pero sí ha sido li-
teralmente placeado como can-
didato desde que Moreno se lo
llevó de cervezas con citación
previa de los fotógrafos. De
nuevo se puede decir lo de Ra-
joy. “¡Joder, los partidos...!” A
la cúpula del PP andaluz se le si-
gue atragantando Sevilla. No lo
disimula, aunque más le vale no

Los mudos

del PP
del congreso

Virginia Pérez Antonio Hernández Mancha José Luis Sanz

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR Los ausentes del orden del día

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

●Queda orillado
el ex presidente
Hernández
Mancha y sin
minutos de
cortesía la
presidenta
provincial
y el candidato
a la Alcaldía
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provocar conflictos a pocos me-
ses de unas elecciones.

Hay mudos, mudísimos. Y
hay muertos políticos que ha-
blarán en su funeral, como es el
caso de Pablo Casado. El propio
Moreno sabe algo de esto. El
malagueño contempló cómo or-
ganizaban de forma simultánea
su funeral político en la sede
regional de la calle San Fer-
nando y en Génova. Lo da-
ban por amortizado en las
elecciones regionales de
2018, pero la carambola sa-
lió aquella noche de silen-
cios gélidos en la calle San
Vicente. Los planes de Gé-
nova para derrocar a More-
no se quedaron en el cajón.
Juanma, presidente. Susana
Díaz, a la oposición. Moreno
vio cómo se gestaba todo... Y
se acuerda. Si algo ha de-
mostrado es que tiene perfil
institucional y capacidad de
sufrimiento. Resiliencia diría
el tipo del márquetin que per-
nocta en la Moncloa.

Moreno oirá mañana a Pa-
blo Casado intervenir en su
propio funeral político. Qué
cosas pasan. ¡Hay muertos en
política que resucitan y hay
quienes hablan estupenda-
mente que enmudecen! El
presidente Aznar padece un
Covid que puede dejarle sin
venir a Sevilla, la plaza donde
oyó el famoso “ni tutelas ni tu-
tías” de don Manuel Fraga. Az-
nar se hará una prueba de últi-
ma hora, como los costaleros y
cargadores, y ya veremos si vie-
ne a las exequias políticas de su
protegido... De una u otra for-
ma estará. Hay jarrones chinos
que siempre encuentran la vi-
trina adecuada.

Del factótum del centro-dere-
cha andaluz se sabe poco. Are-
nas sigue de senador, es de su-
poner que estará feliz con la lle-
gada de Feijóo a la presidencia
nacional. Se entienden la mar
de bien desde hace años. El an-
daluz nunca descartó a Feijóo
para el máximo cargo del parti-
do. Arenas logró mantenerse en
la Cámara Alta en los momen-
tos más delicados de su relación
con el equipo de Casado, que
nunca olvidó su apoyó en las
primeras a Soraya Sáenz de
Santamaría. Pero Javié se adap-
tó, negoció con Pablo y Teodoro
la mañana posterior a la entre-
ga de los Goya en Sevilla y se
mantuvo en el escaño. Ahora
está llamado a ser uno de los in-
terlocutores principales de Fei-
jóo para tomarle el pulso a An-
dalucía. Hace tiempo que Are-
nas no puja por ciertos puestos,
pero sí por colocar en ellos a su
gente. Atentos a esta segunda
parte. Tiene sus cuotas en el
Gobierno andaluz (Antonio
Sanz en Presidencia y la Conse-
jería de Cultura al completo) y
es seguro que la tendrá en la
nueva ejecutiva nacional. La lis-
ta de partidarios de Javié sigue
siendo larga. El rey siempre tie-
ne alfiles que saben moverse.

Otra de las cosas raras, muy
raras, de este congreso es que
se haya excluido a los presiden-
tes del partido del plenario.
¡Pero si la sala es enorme! ¿Pro-
blemas de espacio en Fibes? La
carta de Juan Carlos Vera, se-
cretario de la comisión organi-
zadora del congreso, resulta un

tanto irrisoria. Las limitaciones
impuestas se justifican en la
“gran ilusión y expectación que
se ha generado entre los mili-
tantes”. Pero suena raro que se
dejen fuera a todos los presi-
dentes provinciales y otros al-
tos cargos. Los presidentes au-
tonómicos, por ejemplo, pue-
den acceder al plenario pero
sin miembros de su gabinete.
Es evidente que los partidos se
saltan sus propias liturgias a
conveniencia.

Y, por cierto, ¿cuándo nos he-
mos enterado de la persona que
ocupará la secretaría general

cuarenta y ocho horas antes de
la votación del presidente? Nun-
ca. Es insólito. Dicen que Feijóo
estaba hartito de presiones. Por
el cargo han debido moverse de-
masiada gente. Y el gallego ha
tirado por la calle de en medio:
un tuit proclamando a Cuca Ga-
marra y se acabó lo que se daba.

La ex alcaldesa de Logroño jugó
en el bando de Soraya en aque-
llas primarias que cargó el dia-
blo. Después se adaptó sin pro-
blemas al casadismo cuando Ca-
yetana Álvarez de Toledo fue
fulminada como portavoz del
Congreso una tarde de verano.
¡Y ahora es-

tá en la cúspide del equipo de
Feijóo! Y algunos todavía no se
enteran de que en política no
hay nada definitivo. Ni los que
parece que ganan han ganado,
ni los que parece que pierden...
han sido derrotados. Todo de-
pende de las circunstancias. Fei-
jóo se asegura con Gamarra una
interlocución fluida con todos
los sectores del partido, incluso
con Teodoro García Egea, el ex
secretario general. El murciano,
por cierto, está en buena dispo-
sición con el nuevo equipo, con
una actitud mucho más positiva
que Casado, que se empeñó has-
ta última hora en continuar en
el puesto, está alargando su
agonía política y tratando qui-
zás de emerger como mártir.
Casado no ayuda a que los trá-
mites sean más fáciles. O eso di-
cen. Y Teo tiene claro que es jo-
ven, muy joven, y que la vida es
larga y redonda, como dice los
argentinos. Todos nos volvemos
a encontrar más pronto que tar-
de. Lo importantes es no dejar
de ser un caballito en el tiovivo.

Elías Bendodo suena con fuer-
za como el andaluz de mayor
peso en Génova. Hay tres posi-
bles puestos que le permitirían
compatibilizar el cargo de con-
sejero de Presidencia con la
nueva responsabilidad orgáni-
ca: una vicesecretaría general o
la presidencia de uno de los dos
principales comités, el electoral
o el de derechos y garantías. La
vicesecretaría le concede asien-
to en los maitines de los lunes,
los otros dos puestos no necesa-
riamente, pero todo es cambiar
los criterios del cónclave. Las
dispensas no son una exclusiva
de los gobiernos eclesiásticos.
Bendodo ha aprendido de Are-
nas, sabe que hay que aprove-
char las oportunidades, subirse
a los trenes que puede que no
pasen por segunda vez y no per-
der el puesto de gobierno. Lo
que tenga que venir ha de ser sin
dejar las altas responsabilida-
des en la Junta de Andalucía. De
hecho en su carrera no ha hecho
otra cosa que gobernar, ya sea
en el Ayuntamiento de Málaga,
en la Diputación Provincial co-
mo presidente o desde hace más
de tres años en el gobierno auto-
nómico, donde tiene felizmente
fagocitado al vicepresidente
Juan Marín. Distinto es cuando
llegue la hora de volar más al-
to... Pero esa coyuntura de mo-
mento no ha llegado. Fue el ex-
tremeño Rodríguez Ibarra el
que dijo en una ocasión que to-
da alianza puede irse al garete
en política desde que Felipe y
Guerra rompieron.

Con Cuca Gamarra consagra-
da a la secretaría general en
Génova, la portavocía del Con-
greso de los Diputados queda
libre. Y para el puesto suena
con fuerza otro andaluz: el
granadino Carlos Rojas, que ya
fue portavoz del Grupo Popular
en el Parlamento de Andalucía
cuando todavía estaba dirigido
por Javier Arenas.Arenas y Feijóo, una buena relación desde hace décadas.
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Juan M. Marqués Perales

El congreso nacional del PP que
arranca hoy en Sevilla será el
del regreso de dos comunidades
que habían mandado bastante
en la dirección de Génova: Gali-
cia y Andalucía, aunque con la
vista nunca apartada de Ma-
drid, epicentro del terremoto
que acabó con el presidente sa-
liente, Pablo Casado. El gallego
Alberto Núñez Feijóo será elegi-
do maána sábado por los com-
promisarios del cónclave de
modo casi absoluto, pues viene
de obtener un resultado casi
unánime en las elecciones pri-
marias en las que él ha sido el
único candidato.

Juanma Moreno, presidente
de la Junta, y aliado de Núñez
Feijóo desde hace cuatro años,
compartirá el nuevo poder de
Génova. Lo necesita porque
pronto convocará las elecciones
autonómicas en las que se en-
frenta de cara al problema que
ha amenazado al PP durante los
mandatos de Pablo Casado: el
crecimiento de Vox desde la ex-
trema derecha, que es especial-
mente fuerte en Andalucía. Mo-
reno necesita que el efecto Fei-
jóo haga recuperar puntos al PP
nacional y, en especial, al anda-
luz.

También pretender ser un
congreso de unidad, donde la
crisis madrileña quedé atrás.
Hay expectación por escuchar
hoy a la presidente de la Comu-

nidad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, que ya se encargó de pro-
tagonizar el pasado congreso
del PP andaluz en Granada. Cu-
ca Gamarra, de 47 años, ha sido
un nexo de unión entre los par-
tidarios de Soraya Sáenz de
Santamaría y Pablo Casado.
Apoyó a la ex vicepresidenta del
Gobierno en las primarias, pero
Casado la recuperó como porta-
voz en el Congreso.

Esta riojana de 47 años, licen-
ciada en Derecho en Deusto, fue
el único punto de acuerdo que
alcanzaron los partidarios de
Casado y los barones territoria-
les cuando se abrió la crisis de
liderazgo de Génova. Una vez
que dimitió el número dos, Teo-
doro García Egea, Gamarra fue
designada para llevar la organi-
zación del PP hasta el congreso
de Sevilla. Y será ella también
quien lea el informe de gestión
de la dirección saliente.

Díaz Ayuso participa en una
mesa redonda donde habrá más
presidentes autonómicos, pero
después intervendrán, hoy tam-
bién, Pablo Casado, Mariano
Rajo y José María Aznar. La pre-

sencia de este último no está
asegurada, porque estaba pa-
sando el Covid.

Todos los andaluces que en-
tren en la dirección del nuevo
presidente son de confianza de
Juanma Moreno, quien ha veni-
do hablando a diario con Feijóo
desde hace varias semanas. Fi-
nalmente, quien es aún presi-
dente de la Xunta ha elegido a la
diputada Cuca Gamarra para el
puesto número dos de la organi-
zación. Esta riojana, ex alcalde-
sa de Logroño, será la secretaria
general.

Fernando Fernández Maíllo,
que fue vicesecretario con Ra-
joy, volverá a la dirección. Es
una persona de confianza de
Juanma Moreno, aunque es za-
morano.

Ha sido Moreno quien ha pre-
ferido que su consejero de Pre-
sidencia, Elías Bendodo, se que-
de en Andalucía para organizar
las próximas elecciones, de mo-
do que no será él el secretario
general, aunque puede ocupar
uno de los puestos que dan ac-
ceso al comité de dirección. En
el esquema de núcleos concén-
tricos de poder del PP, el comité
de dirección es el que lleva la
nave de Génova, el piñón del
presidente, el que Manuel Fra-
ga, fundador del partido, reunía
cada lunes a una hora tan tem-
prada que se ganó el sobrenom-
bre de los maitines.

En este comité estará Bendo-
do o la onubense Loles López,

Juanma Moreno
aspira a compartir
poder en el PP
con Núñez Feijóo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Parte del equipo organizador del congreso del PP, ayer en las instalaciones de Fibes.

Tanto Carlos Rojas
como Fernández Maíllo
son de la confianza
de JuanmaMoreno

● El dirigente
gallego elige a
Cuca Gamarra
para ser
secretaria
general ●

Andalucía tendrá
una amplia
representación
en la dirección

Andalucía es la comunidad que
más compromisarios aporta

El Palacio de Congresos y Ex-
posiciones de Sevilla (Fibes)
acogerá hoy y mañana el con-
greso nacional del PP bajo el
lema: “Lo haremos bien”, del
que Alberto Núñez Feijóo sal-
drá como nuevo presidente del
partido, y al que asistirán unas
4.000 personas, entre ellas
526 compromisarios del PP de
Andalucía, que será la delega-
ción más numerosa. De los 526
compromisarios andaluces,
464 son elegibles y 62 son na-
tos (entre ellos, la dirección re-

gional). Andalucía representará
el 17% del total de compromi-
sarios de toda España. En
cuanto a la distribución de
compromisarios andaluces por
provincias: Almería contará con
72 (64 elegibles y 8 natos); Cá-
diz, con 59 (50 elegibles y 9
natos); Córdoba, con 46 (39 y
7, respectivamente); Granada,
con 73 (67 y 6); Huelva, con 45
(40 y 5); Jaén, con 56 (52 y 4);
Málaga, con 101 (87 y 14), y
Sevilla, con 74 (65 ele gibles y
9 natos).

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR Una cita en busca de la unidad del partido
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que es la secretaria general del
PP-A. Serán puestos ejecutivos,
vicesecretarios con mando, en-
tre los que también habrá algún
consejero de la Xunta. Feijóo
dejará de presidir el Gobierno
gallego este mes de abril, pero
se llevará a algunos de sus cola-
boradores a Génova porque los
cargos institucionales y el orgá-
nicos son compatibles.

Será Loles López la que dé la
bienvenida a los asistentes al
congreso hoy en Fibes. Esto no
estaba previsto, pero el PP an-
daluz introdujo este cambio en
lo que puede ser un avance de
su futuro papel en Génova.
Quien ya fue portavoz popular
en Andalucía y en el Congreso,
Carlos Rojas, ex alcalde de Mo-
tril, puede volver a ocupar este
puesto, que es uno de los más
importantes del partido.

En torno al comité de direc-
ción, hay un comité ejecutivo,
cuya composición se conocerá
este mismo viernes. De este mo-
do, los compromisarios votarán
a Feijóo una vez que sepan cómo
será este órgano, de ahí que es-
té sometido a negociación hasta
última hora. En esta ejecutiva
habrá más andaluces. La prime-
ra reunión se celebrará en Sevi-
lla el domingo.

Núñez Feijóo declaró ayer
que propondrá a Cuca Gamarra
como secretaria general porque
está “preparada” y es “dialo-
gante”, con un perfil que la con-
vierte en “una persona adecua-

da para el nuevo tiempo del Par-
tido Popular. Es una persona ex-
perimentada, es una persona
que no llega a aprender. Fue la
primera mujer alcaldesa de Lo-
groño. Llevó en el PP durante
un tiempo las políticas sociales
y además ha sido y lo es, porta-
voz en el Congreso de los Dipu-
tados”, señaló.

Feijóo recalcó que Gamarra
“ha servido a España” y ahora le
va a pedir, si el congreso del PP
“lo autoriza”, que también “de-
dique la mayor parte de sus
compromisos a servir al Partido
Popular. Esto trasladaré a mis
compañeros en el congreso de
Sevilla, porque me parece que
es una persona adecuada para
el nuevo tiempo del Partido Po-
pular”, enfatizó el dirigente ga-
llego.

Ahora habrá que ver si Alber-
to Núñez Feijóo nombra un nue-
vo portavoz parlamentario del
grupo popular o mantiene a Ga-
marra, con lo que compatibili-
zaría ambos cargos en los próxi-
mos meses. Ese es el cargo al
que podría retornar al granadi-
no Carlos Rojas.

González Pons
también se configura
como hombre
de la dirección
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Manuel Ruesga

Hoja de ruta en marcha para
convertir Tablada en un par-
que. El primer paso del gobier-
no municipal es iniciar lo antes
posible la redacción de un estu-
dio técnico jurídico que realice
un análisis urbanístico y jurídi-
co de la situación actual de los
suelos tras los últimos pronun-
ciamientos judiciales, así como
de las posibilidades de actua-
ción para que sea un espacio
verde y público.

El Ayuntamiento trasladará
esta línea de trabajo a la Junta
de Andalucía y a los promotores

titulares de los suelos. Este estu-
dio deberá incluir las actuacio-
nes a realizar en los suelos, los
usos lucrativos que puedan ser
compatibles con el uso principal
y los costes de mantenimiento.

Siguiendo la línea de trabajo
que ya desarrolla la mesa ciuda-
dana por Tablada, los socialis-
tas acometerán actividades y
programas divulgativos que
permitan ampliar a toda la ciu-
dadanía el conocimiento de la
dehesa, que se ha incrementado
en los últimos meses a raíz de la
pandemia, así como de la opor-
tunidad que puede suponer pa-
ra la ciudad como gran parque

metropolitano que conserve los
valores naturales de la dehesa y
que sea un referente a nivel au-
tonómico y nacional en materia
de sostenibilidad y desarrollo
de una zona verde.

El alcalde mantuvo ayer una
primera reunión de trabajo con
la mesa ciudadana por Tablada,
conformada por distintas aso-
ciaciones, para establecer una
hoja de ruta de actuación para el
Ayuntamiento y así avanzar en
el objetivo de conseguir que sea
una zona verde y pública, tal y
como consta en los acuerdos
suscritos con Podemos Sevilla e
Izquierda Unida para la aproba-
ción del presupuesto de 2022. Al
encuentro asistieron también el
delegado de Hábitat Urbano y
Cohesión Social, Juan Manuel
Flores, la concejal Susana Serra-
no en representación de Pode-
mos Sevilla, y el concejal Daniel

González Rojas en representa-
ción de Izquierda Unida.

El gobierno de la ciudad y la
mesa ciudadana por Tablada
comparten el objetivo de lograr
que la dehesa se convierta en
una zona verde y pública y la ne-
cesidad de iniciar un procedi-
miento para conseguirlo acorde
con la situación jurídica de los
suelos a raíz de los últimos pro-
nunciamientos judiciales. Para
ello, el gobierno y la mesa ciu-
dadana han iniciado su colabo-
ración en una hoja de ruta que
debe permitir que se produzcan
avances en los próximos meses
dentro de las competencias y
posibilidades municipales.

En paralelo, la vía judicial pa-
ra recuperar la titularidad pú-
blica de los suelos rústicos de
Tablada, propiedad de varias
constructoras, se cerró hace
unos meses definitivamente,

pese a que era el camino más fá-
cil y más económico para los in-
tereses públicos. Esta opción ha
quedado en vía muerta tras la
decisión del capitán jubilado Je-
sús López de desistir del proce-
dimiento iniciado ante la Au-
diencia Nacional para que eje-
cutara la sentencia pendiente
contra el Ministerio de Defensa
con todos los visos de prosperar.

En una de las últimas inter-
venciones públicas del gobierno
municipal sobre la expropiación
de los suelos de Tablada para
convertirlo en un parque periur-
bano fue de Antonio Muñoz des-
pués del pasado verano. “Algo
hay que hacer. El Ayuntamiento
no contempla en estos momen-
tos la expropiación. Indepen-
dientemente de las dudas jurídi-

cas que plantea, imaginaros el
presupuesto que tendríamos
que destinar para expropiarlo.
Entendemos que, por ser un par-
que periurbano, es la Junta
quien debería producir esa ex-
propiación total o parcial del nú-
mero de hectáreas”. La propues-
ta de los socialistas es lograr un
acuerdo con la Consejería de
Medio Ambiente “para que sea
coherente con lo que ella misma
ha planificado”. Entienden que
es el Gobierno andaluz del po-
pular Juanma Moreno quien de-
be mover ficha, aunque no quie-
ren que se interprete como que
se ponen de perfil: “Nosotros
también tenemos que negociar y
presionar a los interesados”.

El Estado subastó las 360 hec-
táreas de Tablada en 1997 por
36 millones y sus compradores
(las cajas de ahorro sevillanas)
las volvieron a vender en 2001
por el doble de dinero (82 millo-
nes) a una agrupación de pro-
motoras inmobiliarias decididas
a construir viviendas. El proble-
ma fue que la sentencia judicial
del Supremo (2016) dejó meri-
dianamente claro que la franja
de suelo de 200 metros junto al
río no es subastable ni vendible
porque pertenece al dominio
público marítimo-terrestre.

Un estudio urbanístico analizará las
opciones para que Tablada sea un parque

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El Metro cruza por encima de los suelos de Tablada en dirección a San Juan de Aznalfarache.

● El Ayuntamiento trasladará esta línea
de trabajo acordada con la mesa ciudadana
a la Junta y a los promotores de los suelos

La intención del
gobierno esmantener
las actividades y los
programas divulgativos
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CUÁNDO VOTAR

S
ERÁ porque esperan que el pací-
fico 20º Congreso Nacional del
Partido Popular que empieza
hoy en Sevilla sea balsámico o

porque las últimas semanas han puesto
de manifiesto un profundo malestar ciu-
dadano con el Gobierno de Pedro Sán-
chez o porque los sondeos muestran una
recuperación tras el febrero negro que

acabó con el liderazgo de Pablo Casado,
pero los dirigentes del PP-A parecen de-
cididos a recuperar el calendario electo-
ral que tenían en mente antes de que Isa-
bel Díaz Ayuso soltase la bomba atómica
contra su ex amigo y provocase la mayor
crisis en su partido desde 1989.

Como entonces, será en Sevilla donde
el partido se resetee, aunque no será una
refundación como aquella en la que Ma-
nuel Fraga rompió la carta de dimisión
manuscrita de José María Aznar a la voz
de “ni tutelas ni tutías”.

La proclamación (por no decir aclama-
ción) de Alberto Núñez Feijóo como líder
del partido no sólo ha desactivado a tiem-
po la implosión sino que ha elevado la
moral de la tropa pepera. Habría que pre-
guntarse si en demasía.

Lo cierto es que si a finales de febrero
parecía descartarse el adelanto electoral
en Andalucía, ahora se retoma con la

idea de citarnos a votar en junio o, como
muy tarde, en octubre.

Tiene razón el portavoz parlamentario
del PP, José Antonio Nieto, en verbalizar
que la legislatura está agotada. Lo está.
Tanto como en diciembre pasado cuando
se visualizó que PSOE y Vox unían sus fuer-
zas para bloquear el Presupuesto de 2022.

Sólo entonces hubo un motivo de peso
para justificar que los andaluces fuése-
mos unos meses antes a votar, porque ese
Presupuesto era fundamental para la re-
cuperación económica tras la pandemia.

Puestos a elegir entre junio y octubre, a
la vista de lo ocurrido en los últimos meses.
junio da la ventaja de que la próxima legis-
latura comenzaría con el próximo curso
político y no se perdería medio año. Pero
tiene la desventaja de que no hay una ra-
zón de peso para justificar lo que no se con-
sideró necesario en diciembre. Octubre se-
ría una fecha natural, casi en el momento
que tocan las elecciones, pues en 2018 se
votó a inicios de diciembre, pero impediría
aprobar un Presupuesto en tiempo y forma
este año, lo que obligaría a una segunda
prórroga de las cuentas de 2020, aunque
es un mal menor fácil de solventar, como
se demostró en 2019, cuando este Gobier-
no del cambio aprobó dos presupuestos.

La decisión la tomará Juanma Moreno,
que gusta de gobernar como Feijó, con
moderación y prudencia. Confiemos en
que sirva para que trate a los andaluces
como adultos.

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

Tiene razón el PP, está
agotada la legislatura, tanto
como cuando PSOE y Vox
vetaron juntos el Presupuesto
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SEVILLA TIENE UN
COLOR ESPECIAL

S
EVILLA tiene un color especial para
el PP. Allí Alianza Popular se convir-
tió en Partido Popular, y allí Fraga
consiguió que los compromisarios

eligieran masivamente a su nuevo presi-
dente José María Aznar.

Esa ciudad, por tanto, es un referente pa-
ra el PP. Que Feijóo decidiera que se cele-
brara allí el congreso de entronización tie-
ne más que ver con ese simbolismo que con
su deseo de dar un empujón a Juanma Mo-
reno, que en pocos meses tendrá que batir-
se el cobre para ser reelegido presidente del
Gobierno andaluz.

La composición de la nueva ejecutiva
provoca interés máximo. Feijóo ha iniciado
los pasos para conformar su equipo el pasa-
do miércoles, y hasta el sábado no se tendrá
la lista completa. De momento, él mismo ha
anunciado que ha ofrecido a Cuca Gamarra
la secretaría general, aunque todo el mun-
do daba por hecho que sería González
Pons. La jugada de Feijóo es inteligente: Ga-
marra ha demostrado estas últimas sema-
nas su capacidad de trabajo y de negocia-
ción, con un perfil más político que el man-
tenido en la época de Casado. Conoce bien
el PP, de la misma manera que el PP la co-
noce bien. En cierto sentido es una figura
puente, peón importante de Casado como
portavoz parlamentaria, pero que había
apoyado a Soraya Sáenz de Santamaría en
el congreso de sucesión de Rajoy.

Pons le trasladó a Feijóo su disposición a
trabajar donde le fuera más necesario al nue-
vo presidente del partido, y Feijóo ha consi-
derado que continúe en el Parlamento Euro-
peo, donde tiene un gran cartel, con una am-
plia lista de contactos, no sólo europeos sino
también internacionales. Completaría esa la-
bor europea con un cargo de confianza en el
círculo más próximo de Feijóo. En Bruselas
puede hacer un papel fundamental para un
Feijóo que sabe que las relaciones con la UE
tendrán relevancia máxima en sus responsa-
bilidades de presidente del PP y candidato a
convertirse en presidente del Gobierno.

Se inicia en Sevilla el congreso del parti-
do de color azul. Azul gaviota, azul que
precisamente se adoptó en el anterior con-
greso sevillano aunque Fraga prefería el
rojo, como explicaba él mismo. Sin embar-
go, aceptó la sugerencia de quienes enton-
ces eran sus principales colaboradores: Az-
nar, Tocino, Lucas, Cascos, Trillo, Rato…
Algunos de ellos estarán este fin de sema-
na en la ciudad andaluza.

El PP no es el mismo de entonces, pero la
cita de Sevilla y el cartel de Feijóo han le-
vantado el ánimo de los militantes. Lo ne-
cesitaban.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

La cita de Sevilla y el cartel
de Feijóo han levantado
el ánimo de los militantes
del PP. Lo necesitaban
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POSTAL DESDE
EL AEROPUERTO

V
IAJAR está sobrevalorado”, me digo a mí misma, mientras
trato de sacar a tirones el asa de mi maleta. Por llevarla ates-
tada se le ha obstruido el mecanismo, lo que me obliga a ca-
minar con ella encorvada, como Igor en El jovencito Fran-

kenstein. Es mi primer vuelo pospandémico y se nota: estoy histéri-
ca. Tomar un avión no es montar en bicicleta, se olvida. No me ago-
bia el vuelo, me agobia el tránsito por el aeropuerto, su estatus de
no-lugar, el miedo a extraviar en los controles algún documento, el
“señorita, las botas fuera”, el precio de un bocata de plástico, la sen-
sación de irrealidad. En la cola de facturación caigo en la cuenta:
con el coronavirus, los protocolos deben de haberse tensado en ex-
tremo, y he olvidado el pasaporte Covid. Cuando la azafata me pi-
de que le muestre en el móvil el check-in online–al que obligan cier-
tas compañías bajo la amenaza de robarte in situ la cartera– me
acuerdo de quienes alzan la voz con el lema “Soy mayor, no idiota”.
Volar ya es de pobres, pero no de gente sin internet.

Pero he logrado librarme de la maleta que me estaba jorobando
(literalmente), y atravesar las puertas del cielo, previo paso por el
purgatorio del control policial. Una vez dentro, entiendo que el Ae-

ropuerto de San Pablo
ha perdido su aire do-
méstico para intentar
convertirse en un ae-
ropuerto de gran ciu-
dad. Lo sé al pasar por
el duty free, ese labe-
rinto de luces y colores
y mangazos de perfu-
me. ¡Esto sí que es un

paraíso artificial! Los nuevos carteles miden la distancia en tiempo,
lo que transmite la sensación de que aquello es grandísimo, de que
estoy en medio de una gran llanura. “Pero, ¿de dónde han sacado
tantoespacio?”,mepregunto, impresionada.Elsueloestáreciénpu-
lido y abrillantado, y más que caminar me deslizo, con una sprezza-
tura estupenda que me prepara para el despegue. Se agradecen que
pervivan las fuentes, las botellas de agua están a precio de Macallan
doble. Hay sillones psicodélicos color naranja, y flamantes hambur-
gueserías y cafeterías, que sustituyen al entrañable zafarrancho de
antaño. En ellas, pasajeros idílicos toman algo con ostentosa placi-
dez. Por instantes sospecho que son extras, contratados por el Mi-
nisterio para dar ambiente cuqui. El aeropuerto de Sevilla pierde su
aire de provincias –que, confieso, me relajaba– para mostrarse co-
mo una infraestructura propia de ciudad moderna y cosmopolita.

Para llegar a serlo de verdad le faltan cosas importantes, como un
tren y un metro que pare a sus puertas, o conexiones aéreas que des-
de la pandemia parecen desmanteladas. Y le sobran otras recién ad-
quiridas, como ese tufo a despersonalización y el aire a despilfarro
pijo del duty free. Los aeropuertos de Alemania o Austria, mejor que
el de Barajas, son un modelo en el que fijarse. ¿Despegamos?

La lluvia en Sevilla

CARMEN

CAMACHO

5

San Pablo ha perdido
su aire doméstico para
intentar convertirse en un
aeropuerto de gran ciudad
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LAURA ÁLVAREZ 
SEVILLA 

Los espectaculares avances que se han 

vivido en radioterapia desde los años 

50 se deben al importante binomio 

creado por físico y médico. Su traba-

jo en común con profesionales de muy 

distintas disciplinas prometen un fu-

turo espectacular en este tratamien-

to, del que España y Andalucía están 

a la cabeza en cuanto a innovación y 

humanización. Estos y otros aspectos 

de la radioterapia se trataron ayer en 

la 12 edición del Foro Salud organiza-

do mensualmente por la Asociación 

Española Contra el Cáncer (AECC) en 

Sevilla y ABC de Sevilla, con el patro-

cinio de Fundación Unicaja e Iturri, y 

la colaboración de la Fundación ECO 

para la Excelencia y la Calidad en la 

Oncología y la  Real Academia de Me-

dicina de Sevilla 

El encuentro online fue presenta-

do por Ignacio Sánchez-Mejías, secre-

tario de AECC Sevilla, y conducido por 

Juan Antonio Virizuela, oncólogo mé-

dico del Hospital Universitario Virgen 

Macarena y jefe de servicio de onco-

logía médica del Hospital Quironsa-

lud Sagrado Corazón. 

Dos expertos en la materia 
En la primera intervención, Alberto 

Pérez Rozos, físico coordinador del 

Plan Andaluz de Radioterapia del Ser-
vicio Andaluz de Salud, hizo un repa-

so de la evolución de la radioterapia 

desde su origen hace más de 130 años 

hasta que se ha convertido «en un arma 

muy eficaz contra el cáncer». 

En la misma postura se mantuvo 

Felipe A. Calvo Manuel, catedrático de 

Oncología Radioterápica, director cien-

tífico de la Unidad de Protonterapia 

del Servicio de Oncología Radioterá-

pica de la Universidad de Navarra en 

Madrid. «Del 60 al 70% de los pacien-

tes en los países europeos necesitan 

radioterapia en el curso de su enfer-

medad», explicó, alabando un trata-

miento que supone enfocarse en zo-

nas concretas del cuerpo, en combi-

nación con la cirugía, y que contribuye 

a «curar más pacientes en estadios 

precoces y en reducir la mutilación».  

Debido a su eficacia, la radiotera-

pia está en continua innovación, y «Es-

paña está en el punto de mira interna-

cional» concretamente por su plan de 

implantación de la protonterapia, se-

gún indicó Alberto Pérez, «que pare-

cía ciencia ficción hace un año por los 

costes que tiene» pero que gracias a la 

Fundación Amancio Ortega se está ha-

ciendo realidad. Con la ayuda de esta 

entidad, Andalucía contó con más de 

40 millones para, entre otros adquisi-

Alberto Pérez Rozos Felipe A. Calvo Manuel

Juan Antonio Virizuela

«España está en el 
foco internacional 
por sus avances en 
radioterapia» 

∑ AECC de Sevilla y ABC 
de Sevilla celebraron 
ayer su Foro Salud de 
carácter mensual 

ciones, instalar 17 aceleradores linea-

les, «para ofrecer lo más moderno a 

todos los andaluces». Y en la actuali-

dad «trabajamos en Andalucía con una 

inversión de 145 millones de fondos 

europeos para poner en un año  equi-

pos de alta tecnología a disposición de 

los pacientes», indicó. Felipe Calvo, 

que también hizo mención al hipofrac-

cionamiento y la combinación de los 

fármacos, habló del «valor en salud», 

la necesidad de plantear «cuánto nos 

ahorramos al disminuir la toxicidad 

del paciente al reducir sus cuidados 

en el tiempo y, por supuesto, el ahorro 

de su sufrimiento». Invertir en su bie-

nestar es investir en la de todos.

El futuro de la radioterapia 
es esperanzador, con 
innovaciones y técnicas 
muy avanzadas como la 
protonterapia

Ignacio Sánchez-Mejías
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Alberto Grimaldi SEVILLA

En abril y en Sevilla, Alberto Nú-
ñez Feijóo (Orense, 1961) será
formalmente proclamado (y acla-
mado) presidente del Partido Po-
pular. En abril y en Galicia, en
2009 tomó posesión por primera
vez del cargo de presidente de la
Xunta, la Administración de la
que desde 1985 es funcionario
–forma parte del Cuerpo Supe-
rior de la Administración Gene-
ral– y que ha gobernado desde la
hegemonía política.

Si algo define al presidente ga-
llego que es un hombre previsi-
ble. Un político de manual. Hace
lo que se espera que haga. Y lo ha-
ce, a juicio de los electores galle-
gos, bien. Cuatro mayorías abso-
lutas consecutivas en el Parla-
mento de Galicia avalan esa afir-
mación. Cada vez que él ha sido el
candidato de su partido, el Parti-
do Popular. Y nunca un resultado
fue peor que al anterior.

Trece años y un mes se cumpli-
rán este primero de abril de su
primera victoria como cartel elec-
toral del PP gallego, el 1 de mar-
zo de 2009. Aunque Feijóo había
tenido un papel destacado en la
Xunta de Galicia de Manuel Fra-
ga Iribarne, donde ocupó distin-
tos cargos hasta ser designado vi-
cepresidente primero en 2004,
diez meses antes de que su parti-
do perdiera el Gobierno gallego
en 2005 porque a Fraga le faltó un
escaño para conseguir la quinta
mayoría absoluta consecutiva.

El salto a la política nacional
impedirá saber si, como parecía,
era capaz de lograr esa quinta
mayoría dentro de dos años. Pues
este mismo mes de abril, lo previ-
sible es que abandone sus respon-
sabilidades en el Ejecutivo galle-
go y se centre en la tarea de llevar
al PP a gobernar España.

Lo que sí es seguro, es que el
presidente gallego sabe lo que es
ejercer la oposición, porque fue el
papel que tuvo que asumir en
2005 cuando accedió al liderazgo
de su partido. Fue, además, un je-
fe de la oposición duro con el go-
bierno bipartito de PSOE y BNG.

TAMBIÉN DURO OPOSITOR

Quienes le conocen advierten de
que “tiene colmillo”, por más que
su impronta natural sea otra.
Porque como político previsible,
no es amigo de tomar riesgos ex-
cesivos, huye de la improvisación
y no le gustan ni la bronca ni los
gritos. Su máxima es la estabili-

dad y, de ella, nace la modera-
ción.

Pero si el papel político lo exige,
Feijóo sabe ser un duro opositor.
Y, aunque desde fuera de las Cor-
tes Generales –al menos por aho-
ra–, ése es el primer papel que de-
berá jugar, el de jefe de la oposi-
ción a Pedro Sánchez.

Esa búsqueda de la estabilidad
que conduce a la moderación pa-
sa también por la coherencia. Así,

como opositor, centró sus críticas
a PSOE y BNG en el despilfarro en
el gasto. Así que cuando el 1 mar-
zo de 2009 logró su primera ma-
yoría absoluta –38 de 75 esca-
ños–, las políticas de austeridad
marcaron su primer Gobierno.
Aunque la coyuntura fue favora-
ble para lograr esa coherencia.

Porque cuando por primera

vez Alberto Núñez Feijóo presi-
dió la Xunta, el contexto político
que existía era el del inicio de lo
que se vino a llamar la Gran Re-
cesión. Una larga crisis que se
caracterizó por las políticas de
ajuste y recorte.

Para Feijóo, cumplir la regla del
gasto era una norma sagrada y la
prioridad. Cuadrar las cuentas fue
y es una obsesión para él.

Los gallegos no le penalizaron
esa época de recortes, al contra-
rio. Quizás porque exploró en
esos años el uso de financiación
alternativas, como la colabora-
ción público-privada, para dispo-
ner de todos los recursos al alcan-
ce. Así se construyó, por ejemplo,
un nuevo hospital para Vigo. Aun-
que también es cierto que el con-
texto de recortes del gasto fue ge-
neralizado en otras autonomías y
el resto de España Europa.

En aquella legislatura propuso,
mucho antes de que el grueso de
los españoles supiésemos quién
era Isabel Díaz Ayuso, reducir de
75 a 61 diputados el Parlamento
gallego, un cambio legislativo
que, empero, no llegó a hacerse
definitivamente.

La política de austeridad que
desplegó no sólo no le pasó fac-
tura, sino que en la primera oca-
sión en la que se presentó a la re-
elección en 2012. Los gallegos
aumentaron su hegemonía con
una mayoría absoluta aún más
holgada, con 41 de los 75 asien-
tos del Parlamento.

El catedrático de Economía
Aplicada de la Universidad de Vi-
go y director del Foro Económico
de Galicia, Santiago Lago Peñas,
lo resume: “Feijóo ha desplegado
una política económica modera-
da y prudente en la que la conso-
lidación fiscal ha sido una obse-
sión”. También resalta que ha
buscado el “equilibrio en la esta-
bilidad fiscal”, de manera que las
rebajas fiscales que ha aplicado
“siempre han tenido en cuenta al
Presupuesto para no mermar la
capacidad de prestar los servi-
cios públicos”. “Una política muy
alejada del extremo que puede
representar la Comunidad de
Madrid”, explica.

Esa segunda legislatura fue la
del inicio de la recuperación, y en
cohabitación con el Gobierno
central de Mariano Rajoy, que

había logrado una mayoría abso-
luta en diciembre de 2011, tras
hundirse el PSOE culminada la
etapa en La Moncloa de José Luis
Rodríguez Zapatero.

En este nuevo contexto, sin
abandonar el cumplimiento de la
regla de gasto, Feijóo sí empren-
dió un giro social. Su Gobierno
concentró el 80% del gasto, en un
presupuesto de unos 10.000 mi-
llones, en Educación, Sanidad y
Políticas Sociales.

No se trataba sólo de refutar que
su política, y la de la derecha en ge-
neral, no es la del recorte, sino de
demostrar que cuando se aplica-
ron eran forzados y que cuando el
Presupuesto lo permite, también
es capaz de tener alegría en el gas-
to. Aunque los años de alegría fue-
ron escasos, porque ante de su úl-
tima reelección sobrevino la pan-
demia de Covid-19 y la crisis eco-
nómica que desencadenó.

Aunque nunca ha abandonado
el control del déficit, la Galicia de
Feijóo sí ha visto aumentar su
deuda pública, pero no es de las
autonomías más endeudadas
(11.715 millones según el dato
que este jueves ha difundido el

Alberto Núñez Feijóo, el político
previsible que arrasa en las urnas

JESÚS DIGES / EFE

La sombra de Alberto Núñez Feijóo proyectada en un acto de su campaña de primarias del PP.

Obsesionado con
cumplir la regla de
gasto, su gestión es
equilibrada y prudente

● La política desplegada en Galicia, donde cosechó cuatro mayorías absolutas consecutivas,
es el principal aval del nuevo presidente del Partido Popular este fin de semana en Sevilla

20 CONGRESO NACIONAL DEL PARTIDO POPULAR El perfil del nuevo líder
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Banco de España). De hecho, es-
tá fuera del grupo de comunida-
des que concentran dos tercios de
la deuda de las autonomías: Cata-
luña (82.369 millones de euros),
Comunidad Valenciana (53.820
millones), Andalucía (37.291 mi-
llones) y la Comunidad de Ma-
drid (34.409 millones). Es lógico
también porque para manejar es-
te dato no se puede olvidar la va-
riable de la población.

En porcentaje del PIB, además,
Galicia, con un 18,5%, está en el
grupo de menor tasa de deuda só-
lo le superan País Vasco (15,6%),
Canarias (15,3%), Navarra
(15,2) y Madrid (14,8%) , y que-
da muy lejos de la Comunidad Va-
lenciana (47,8%), que sigue enca-
bezando a las regiones más en-
deudadas en relación a su rique-
za, seguida de Castilla-La Man-
cha (36,5%), Cataluña (36%) y la
Región de Murcia (34,1%)

DIÁLOGO SOCIAL

Para mantener esa estabilidad
que lleva a la moderación, Feijóo,
como buen político previsible, ha
desarrollado su política fomen-
tando excelentes relaciones con
los agentes sociales.

Así ha sido con las organiza-
ciones empresariales, como es
habitual en un partido de centro-
derecha como el PP, pero tam-
bién fueron extremadamente
fluidas con los sindicatos de cla-
se, CCOO y UGT. Cree en el diá-
logo social y lo practica.

Más difícil ha sido la relación
con la Confederación Intersindi-
cal Galega (CIG), el sindicato
vinculado al BNG, que ha sido
muy beligerante con la Xunta y
que tiene una fuerte implanta-
ción en ámbitos como la Educa-
ción. Aun así, con ese sindicato
también se ha llegado a acuerdos
en los últimos años.

En sus 13 años de gobierno, el
presidente gallego ha apostado
por desplegar una política indus-
trial que atraiga a nuevos secto-
res, con especial interés en la ae-
ronáutica y la biotecnología,
donde ha habido avances signifi-
cativos, y otros, como el forestal,
para lograr que se instale indus-
tria de transformación de la ma-
dera o de la pasta de papel. El
sector primario, de gran relevan-
cia en Galicia, sin embargo, no ha
despegado tanto.

Galicia ha tenido su crisis in-
dustrial, aunque Feijóo siempre
señala que es “sobrevenida” por
políticas en las que la Xunta tiene
poca capacidad de decisión. Así
ha ocurrido con la descarboniza-
ción, que ha obligado a cerrar las
dos centrales térmicas de carbón
gallegas. O que la principal in-
dustria del aluminio se vea obli-
gada, Alcoa, se haya visto obliga-
da a parar por el inasumible cos-

te de la energía, ya que es una de
las más electrointensivas de Es-
paña. Algo similar a lo que le pa-
sa a los grandes hornos de Fe-
rroatlántica.

El gran emblema de la indus-
tria gallega, el textil, debe más
su auge a la iniciativa privada
que a la política de la Xunta, con
Inditex como gran tractora. Pe-
ro Feijóo si se ha preocupado
por que para esta industria, o

para Citroën en Vigo, la otra
gran exportadora gallega, hu-
biese políticas facilitadoras del
crecimiento de la actividad.

Precisamente, Santiago Lago
Peñas destaca que la política in-
dustrial de éxito en Galicia hay
que atribuírsela más “a las em-
presas” (cita a Inditex o a Estre-
lla Galicia, entre otras), si bien
destaca que tras la pandemia,
“Feijóo ha sido el único gober-
nante que ha apostado de ver-
dad por la colaboración públi-
co-privada, con la creación de
Impulsa Galicia”. Precisa el di-
rector del Foro Económico de
Galicia, que esta iniciativa, al
contrario de lo que hizo en su
primera legislatura, no busca
sólo financiación para proyec-
tos públicos, sino un desarrollo
conjunto desde lo público y lo
privado de nuevas industrias
que aprovechen todo el poten-
cial del territorio, y cita como
caso de éxito el proyecto de una
fábrica de fibras textiles vegeta-
les, que ha atraído a inversores
privados de la mano de Impulsa
Galicia.

CAPACIDADDEADAPTACIÓN

¿Qué Alberto Núñez Feijóo ve-
remos a partir de ahora? Ésa es
una de las grandes cuestiones

que se resolverán a partir del XX
Congreso Nacional del PP.

El nuevo líder del PP da el paso
porque se dan las circunstancias
que siempre ha querido. Una acla-
mación sin discusión interna y
una posibilidad cierta de llevar el
PP a gobernar de inmediato, como
ya hizo en Galicia cuando sucedió
a Fraga.

Nadie duda de que aterrizará en
Madrid con el objetivo claro de de-
volver al PP a La Moncloa, pero có-
mo lo consiga es todavía una in-
cógnita. Qué perfil y qué actitud
adopte el Feijóo presidente de to-
do el PP puede ser la clave. Y no so-
lamente para vencer al PSOE de
Pedro Sánchez, sino también para
establecer el equilibrio con Vox.

En principio emerge el político
previsible, moderado, dialogante
y propositivo que Feijóo es. Pero
sin olvidar que también tiene una
gran capacidad de adaptación al
contexto político.

Feijóo va a desterrar el infanti-
lismo político (suele quejarse en

privado que no hay ministros en el
Gabinete de Sánchez que le sirvan
como interlocutor) que predomi-
na en la política española (y singu-
larmente en la etapa de Pablo Ca-
sado y Teodoro García Egea al
frente del PP).

Feijóo es tan capaz de desarro-
llar una política de pactos con el
PSOE que refuerce la idea de que
el retorno al bipartidismo es lo que
necesita España y la utilidad fren-
te a Vox, como de afrontar una po-
lítica dura de oposición a un Go-
bierno desnortado y que está ac-
tuando tarde en temas tan graves
como la inflación.

En parte dependerá también de
Sánchez, de la capacidad de éste
de pactar lealmente con la oposi-
ción, de si sigue gestionando sin es-
cuchar ni a sus socios. Feijóo es pre-
visible y está acostumbrado a arra-
sar en las urnas. Y como líder polí-
tico nacional tiene capacidad para
jugar un papel u otro. O si la coyun-
tura lo requiere. Ambos a la vez.

LAVANDEIRA / EFE

El presidente gallego, en un reciente debate parlamentario.

SALVADOR SAS / EFE

Alberto Núñez Feijóo, el día de su primera victoria electoral, en 2009.

Tendrá que decidir qué
papel desempeña a
partir de ahora como
jefe de la oposición
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Legado Expo Sevilla presenta el logotipo conmemorativo del 30

aniversario de EXPO92
La Asociación Legado Expo Sevilla ha presentado en su página web y redes sociales el

logotipo conmemorativo del trigésimo aniversario de la Exposición Universal de 1992, que

será distintivo de todas las actividades de la efeméride. La iniciativa de crear esta imagen

conmemorativa parte de la voluntad de esta asociación ciudadana para que la celebración del

aniversario sea lo más inclusiva posible y puedan sumarse a la misma todas las

administraciones, entidades, empresas y colectivos que lo deseen.

original

Legado Expo Sevilla presenta el logotipo conmemorativo del 30 aniversario de EXPO92. / Legado Expo Sevilla

La Asociación Legado Expo Sevilla  ha presentado en su página web y redes sociales el

logotipo conmemorativo del trigésimo aniversario de la Exposición Universal de 1992, que será

distintivo de todas las actividades de la efeméride. La iniciativa de crear esta imagen

conmemorativa parte de la voluntad de esta asociación ciudadana para que la celebración del

aniversario sea lo más inclusiva posible y puedan sumarse a la misma todas las

administraciones, entidades, empresas y colectivos que lo deseen.

En torno a esta conmemoración, la Asociación Legado Expo está trabajando conjuntamente con

distintas organizaciones y entidades para llevar a cabo distintas actividades. Entre ellas, se

incluyen aquellas que organiza la Fundación FIDAS, que abarcan desde exposiciones a

conciertos en torno al Pabellón de Finlandia. Del mismo modo, el Archivo General de

Andalucía  prepara diversas actividades públicas en su nueva sede del Pabellón del Futuro,

prestando a su vez especial atención a la preservación del legado documental de la

Exposición Universal mediante la recepción de diversos archivos relacionados con la misma.

Por su parte, la empresa pública EPGASA, también dependiente de la Junta de Andalucía,

organiza diversas actividades en el Pabellón de la Navegación con motivo del aniversario. El

legado arquitectónico y urbanístico de EXPO92 también estará presente en la primera edición

del festival internacional de arquitectura Open House Sevilla. A su vez, la asociación también

trabaja con el Ayuntamiento de Sevilla en el desarrollo de algunas actividades con motivo de

esta efeméride. Para la difusión de los distintos eventos, Legado Expo habilitará canales de

promoción de las mismas en su página web y sus perfiles de redes sociales.

Una imagen conmemorativa desde la armonía

El logotipo que se presenta es obra del diseñador David Barco, conocido también por ser el

artífice de otras campañas de la asociación así como por sus trabajos para la Noche en
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Blanco de Sevilla.

El nuevo icono toma como referencia la idea generadora del logotipo original de EXPO92, en la

que la comunicación y el diálogo entre países y culturas se erigía como motivo principal de

aquel encuentro.

En palabras del propio diseñador: 30 años después de aquel encuentro que marcó la historia,

vivimos una época convulsa en la que el mensaje radical y la falta de acuerdo predominan en

la realidad internacional. Ahora, más que nunca, queremos reforzar el mensaje que aquella

Expo del 92 dió al mundo, donde las civilizaciones convivían en armonía bajo un mismo techo.

En el logotipo, un barco que navega los océanos uniendo los distintos continentes surca unas

formas que, partiendo del globo terráqueo, completan el motivo central de la cifra del

aniversario. Del mismo modo, esta imagen hace un guiño a este 2022 como último de los

años por los que se ha extendido la conmemoración de la primera vuelta al mundo.

En abril, primeras actividades conmemorativas

Coincidiendo con el mes de inauguración de la Exposición Universal en 1992, este mes de

abril se han programado distintas actividades como pistoletazo de salida del 30º Aniversario.

A finales de abril se inaugura en el Pabellón de Finlandia (c/Marie Curie, 3) la muestra sobre el

legado documental y arquitectónico de la exposición universal, preparada por la Fundación

FIDAS en colaboración con la asociación Legado Expo.

La mañana del 23 de abril tendrán lugar las clásicas visitas guiadas  que lleva realizando la

asociación Legado Expo Sevilla desde hace diez años. En ellas, de forma abierta y gratuita,

los visitantes tendrán oportunidad de descubrir cómo fue la Expo92, de qué modo ha

cambiado el recinto en estas tres décadas y acceder al interior de varios pabellones.
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Cepsa tendrá puntos de carga para coches eléctricos de 150 kW

cada 200 km
Cepsa ha presentado su Estrategia 2030, Positive Motion, con la que pretende liderar la

movilidad y la energía sostenibles en España y Portugal, convirtiéndose en un referente de la

transición energética. Para ello invertirá en esta década hasta 8.000 millones de euros de

cara a llevar adelante negocios sostenibles, iniciando esa inversión en 2023.

original

Cepsa tendrá puntos de carga para coches eléctricos de 150 kW cada 200 km

Cepsa ha presentado su Estrategia 2030, Positive Motion, con la que pretende liderar la

movilidad y la energía sostenibles en España y Portugal, convirtiéndose en un referente de la

transición energética.

Para ello invertirá en esta década hasta 8.000 millones de euros  de cara a llevar adelante

negocios sostenibles, iniciando esa inversión en 2023. Asimismo, Cepsa quiere reducir sus

emisiones de CO2 en 2030 un 55 por ciento respecto a 2019 y aspira a alcanzar las

emisiones netas en 2050.

Maarten Wetselaar, consejero delegado de Cepsa, presentó el plan de la compañía para "ser un impulsor y facilitador
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clave de la transición energética"."

La nueva visión de negocio de Cepsa estará formada por la movilidad sostenible y new

commerce y la energía sostenible.

En el primer caso, junto con Endesa pondrá en marcha una red de recarga ultrarrápida en

carretera para vehículos eléctricos  a lo largo de España y Portugal. Esta red alcanzará una

ratio mínima de un cargador de 150 kW cada 200 km en las principales carreteras y vías

interurbanas. También impulsará la demanda de hidrógeno verde  para el transporte en

carretera, para lo que se ha establecido la meta de, en 2030, tener una estación de repostaje

cada 300 km  en los corredores que conectan España con Europa.

Las estaciones de servicio de Cepsa se convertirán en espacios digitalizados con servicios de

ultraconveniencia y restauración, incluyendo alimentos frescos, parafarmacia, comercio

electrónico, puntos de recogida de paquetería y lavado ecológico, así como soluciones de

multienergía para el repostaje de vehículos.

El desarrollo de biocombustibles de segunda generación va a ser uno de los objetivos de Cepsa dentro de su plan de

movilidad.

En cuanto a la energía sostenible, Cepsa se centrará en acelerar la descarbonización de los

clientes industriales, transporte aéreo y marítimo, así como de la propia compañía, a través de

hidrógeno renovable y biocombustible.

En 2030 tiene previsto liderar la producción de hidrógeno verde en España y Portugal  con una

producción equivalente a 2 GW. Paralelamente, se impulsará la producción de biocombustibles

de segunda generación,  llegando a los 2,5 millones de toneladas en 2030.
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Cepsa va a convertir sus refinerías en Energy Parks que incorporarán la producción de energía renovable. En

Andalucía cuenta con la de Gibraltar-San Roque (Cádiz) y La Rábida (Huelva). También con plantas petroquímicas en

Puente Mayorga (Cádiz) y Palos de la Frontera (Huelva), así como un parque eólico en Jérez de la Frontera (Cádiz)

La transformación de sus refinerías las convertirá en parques energéticos diversificados y

sostenibles.  Además, se utilizará en ellas inteligencia artificial y analítica avanzada para

optimizar los procesos y reducir su impacto ambiental.

En el ámbito de las renovables, Cepsa desarrollará proyectos de energía solar y eólica para

su propio consumo con una capacidad de 7 GW, de los cuales 1,5 ya están conectados a la

red.
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